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Из-за несвоевременных  
выплат субсидий фермерам 
приходится вырезать  
не только приплод,  
но и маточное поголовье скота

По итогам ушедшего года 
алматинские энергетики 
добились хороших 
производственных показателей

На Экибастузской ГРЭС-1  
введен в эксплуатацию  
и включился в работу  
энергоблок №1
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Карта паводковых 
рисков обновляется 
Особенности зимы Восточного 
Казахстана – в обильных снегопадах, 
крепких морозах, постоянных метелях 
и заносах. Дороги из-за погодных условий, 
а также угроз самопроизвольного схода 
лавин и профилактических спусков лавин 
закрываются чуть ли не каждый день. 
Однако начало года отметилось аномально 
теплым январем, что не характерно 
для ВКО, и из-за большой вероятности 
ранних весенних паводков сегодня 
обновляется карта паводковых рисков.

В ожидании 
позитивных сигналов  
По данным Министерства национальной 
экономики РК, ожидается рост ВВП 
на уровне 5,6% в 2025 году. Такие данные 
основаны на планах добычи нефти 
и реализации крупных инфраструктурных 
проектов. При этом Национальный банк 
прогнозирует замедление инфляции 
до уровня 5,5-7,5%. Как будет развиваться 
финансовый рынок, рассказали 
эксперты АКРА и Аналитического центра 
Ассоциации финансистов Казахстана.

Кто посеет и продаст, 
тот и пожнет прибыль
Зерновики Костаная обсудили 
перспективы рынка-2025
Производители зерна считают, 
что в стране необходимо создать регулятор 
для мониторинга ситуации при ввозе 
российского зерна на территорию 
Казахстана.

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, фото: x.com/realdonaldtrump

Напомним, президент Касым-Жомарт Токаев поздравил Дональда 
Трампа по случаю его убедительной победы на президентских 

выборах в США. Глава государства выразил уверенность в поступа-
тельном развитии двустороннего сотрудничества в области безопас-
ности, нераспространения ядерного оружия и инвестиционной сфере. 

Президент Казахстана пожелал Дональду Трампу успешной дея-
тельности на благо процветания американского народа, обеспечения 
глобальной стабильности и безопасности. В телефонном разговоре 
политики подтвердили взаимную приверженность интенсивному 
развитию стратегического партнерства в сфере торговли, инвестиций 

и ядерного нераспространения. Глава нашего государства изложил 
позицию Казахстана по наиболее актуальным вопросам междуна-
родной повестки. Президенты договорились о регулярных контактах в 
целях сохранения высокой динамики двустороннего сотрудничества.

Соединенные Штаты Америки высоко оценивают многовекторную 
политику Казахстана. Проводимые реформы находят поддержку 
международного сообщества. Тот факт, что Казахстан поддерживает 
хорошие отношения со всеми странами мира, заслуживает особого 
уважения. Европейский союз, Китай, США, Россия – тесные связи со 
всеми. Мы страна – с большим количеством друзей и у которой нет 
врагов. 

ТРАМПлин в будущее. Лучшее?
Дональд Трамп официально вступил в должность 47-го президента США. Он принес присягу в ротонде 
Капитолия в Вашингтоне, округ Колумбия. Вторая президентская инаугурация Дональда Трампа стала 
событием неординарным.    
Впервые с конца ХIХ века в Белый дом возвращается президент, покинувший его четыре года назад. 
И Дональд Трамп в своей инаугурационной речи сделал заявку на выдающееся президентство. А каждый 
житель планеты надеется, что президент США сможет найти решения глобальных проблем и сформировать 
лучшее будущее для всего мира.

Рабочие профессии – 
в цене  
В стране повсеместно демонстрируется 
потенциал рабочих профессий. В этом 
году будет организовано 12 крупных 
республиканских и международных 
мероприятий. Так, в выставочном центре 
EXPO запланирован уникальный фестиваль 
под названием «Город рабочих профессий». 
Посетители смогут ознакомиться с 
профессиями будущего, инновационными 
технологиями, будут работать павильоны, 
посвященные востребованным 
направлениям в реальном секторе 
экономики.
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В конце прошлого года доллар 
перешагнул порог в 500 тенге и 

сделал это досрочно. Разного рода 
эксперты давали курсу «за 500» срок 
в середине этого года. Но все слу-
чилось раньше. Официальной при-
чиной, как всегда, назвали внешние 
события, в том числе победу Трампа 
на выборах президента США. 

С тех пор доллар прочно за-
крепился в пределах 520 тенге, и 
разговоры пошли уже о том, будет 
ли доллар «по 600». На самом деле, 
доллар «по 600» не такой уж фан-
тастический сценарий. Инфляция 
за прошлый год, хоть и продержа-
лась в среднем в значении 8,8%, 
все равно не стала преградой для 
роста цен.    

Правительство устроило ком-
мунальную революцию, разрешив 
монополистам взвинтить цены на 
газ, воду, свет и теплоэнергию. В 
конечном счете, новые цены «на-
гнули» карман потребителя. В этом 
году Министерство энергетики ре-
шило либерализовать рынок ГСМ, 
отменить регулирование цен, в 
том числе на розничные продукты. 
Понятно, что поставщики своего 
не упустят и поднимут цены. Это 
приведет к новому витку инфляции. 
Так за горами ли доллар «по 600»? 
Вполне!

Одна из мер по придержанию 
курса доллар-тенге – вернуться к 
фиксированному курсу, который 
существовал до 2015 года. Фикси-
рованный курс означает сценарий, 
когда Национальный банк «за-
морозит» движение курса и будет 
обменивать валюту по принятому 
постоянному курсу.

Политика сдерживания курса 
привела весной и летом 2015 года 
к последней резкой официальной 
девальвации тенге. Курс сначала 
стал 185, а потом ушел за 230 тенге 
за доллар. Выросли цены и недо-
верие к тенге и Национальному 
банку. Поэтому в нынешней ситу-
ации Национальный банк всеми 
руками и ногами отмахивается от 
фиксированного курса, понимая его 
обреченность и фатальность. 

Глава Национального банка 
Тимур Сулейменов отметил, что 
фиксация курса приведет к частым 

Что курс грядущий 
нам готовит…
Стремительное падение 
тенге в «пропасть» 
девальвации привело 
в движение дискуссию 
с извечным 
вопросом – что делать 
дальше, как остановить 
падение тенге? 

скачкообразным девальвациям (по 
мере накопления проблем в эко-
номике) и истощению валютных 
резервов – когда придется прода-
вать доллары для удержания курса. 

По словам Тимура Сулейменова, 
экономическая модель страны, 
рассчитанная на экспорт сырья, 
приводит к дисбалансам, которые 
реализуются через одномоментную 
скачковую административную 
девальвацию. В 2014-2015 годах 
правительство потратило 30 млрд 
тенге резервов на защиту фиксиро-
ванного курса и в итоге отказалось 
от такого сценария.

Единственное правильное реше-
ние – снизить импортозависимость 
и развивать собственное производ-
ство. Но в текущих условиях вряд ли 
получиться запустить множество 
современных предприятий – нуж-
ны деньги, технологии и рынки сбы-
та. Вопрос «на миллион долларов»: 
кто пустит нового игрока если не 
наверх мировой цепочки создания 
прибавочной стоимости, то хотя 
бы в своем регионе? Но даже без 
новых рынков позиции экономики 
снижаются. 

Всемирный банк считает, что 
Казахстан покажет самый слабый 
рост среди стран Центральной 
Азии в 4% в 2025 году и в 3,5% – в 
следующем году. Рост экономики 
должен идти за счет создания новых 
предприятий, либо роста произво-
дительности старых. 

Судя по статистике, провал идет 
сразу по двум этим фронтам. Сейчас 
Национальный банк придумал вре-
менную «фишку» по поддержанию 
валютного курса – зеркалирование 
продажи золота и покупки валюты. 
С 2011 года Национальный банк 

МЕЖДУ ТЕМ

Аналитик Alpari Анна БОДРОВА, задавшись вопросом, что стоит за текущим 
курсом национальной валюты Казахстана, видит еще один фактор влияния: 
«Тенге удерживается в равновесии на бирже KASE. Значительных колебаний 
нет ни в паре с долларом США, ни в паре с российским рублем.

Сессия среды для доллара завершилась на уровне 520,88 тенге. Сейчас тенге 
стабильнее и сильнее, чем был неделей ранее. Судя по всему, тенге забрал 
максимум поддержки со стороны подорожавшего рубля и теперь закрепляет 
эту победу. Рубль, в свою очередь, повысился на фоне энергичной фазы очеред-
ного налогового периода в России. Этот фактор поддержки в январе оказался 
ярким, но продолжительным он не станет.

Ожидания относительно колебаний курсов иностранных валют на четверг 
выглядят так: доллар США будет двигаться в рамках 520-530 тенге, евро – 540-
550 тенге, рубль – 5,20-5,30 тенге, китайский юань – 71-72 тенге».

выкупает у местных предприятий 
физическое золото, вывозит его 
на экспорт, а вырученные доллары 
прячет в кубышку – в золотовалют-
ные резервы. 

Сейчас планируется не попол-
нение резервов, а прямая продажа 
вырученных долларов на валютном 
рынке Казахстана, чтобы увеличить 
валютное предложение и немного 
сбросить пар. Решение хорошее, 
однако объем экспорта золота вряд 
ли решит проблему ослабления тен-
ге – слишком много диспропорций 
в экономике. 

Часть экспертов вместе с ино-
странными консультантами пред-
лагают максимально полностью 
либерализовать экономику, мол, 
невидимая рука рынка все сама 
отрегулирует. Некоторые депутаты 
предлагают просто снизить базовую 
ставку, сделать кредиты дешевле 
и тем самым стимулировать рост 
производства.    

Но дело в том, что высокая ба-
зовая ставка удерживает в первую 
очередь спекуляции на валютном 
рынке. Слишком дешевые деньги 
– великий соблазн для валютных 

спекуляций для банковской среды. 
Банкам, конечно, будет предложено 
поделиться сверхдоходами. Ставки 
по КПН для банков в новом На-
логовом кодексе могут вырасти с 
текущих 20% до 30%. 

Одним словом, сейчас нет полно-
ценного решения, как удержать 
и даже снизить валютный курс, 
кроме как развивать собственное 
производство, но это дорогой и 
долгий процесс. А доллар «по 600» 
не устраивает ни правительство, 
ни бизнес, ни Национальный банк, 
ни население. Все, что сейчас пред-
лагается и будет предлагаться, идет 
в русле тактических предложений, 
которые так или иначе – в зависи-
мости от экономической ситуации 
– будут влиять на валютный рынок. 

28 января собирается расширен-
ное заседание с участием прави-
тельства и Национального банка 
на котором будут рассматриваться 
итоги 2024 года и текущие вопросы. 
Тема удержания валютного курса 
будет наиболее горячей. Но не факт, 
что будут предложены радикальные 
меры, попросту они проблему не 
решат.
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ОТКРЫТИЕ АМЕРИКОЙ
Глава Павлодарской области Асаин Байханов встретился с 
Чрезвычайным и Полномочным Послом США в Казахстане 
Дэниелом Розенблюмом, который посетил регион накануне 
завершения своей дипломатической миссии в Казахстане.

В ходе встречи аким области рассказал об особенностях 
Павлодарского Прииртышья, экономическом потенциале и 
инвестиционных возможностях региона.

В свою очередь Дэниел Розенблюм выразил сожаление, 
что только сейчас впервые прибыл в Павлодарскую об-
ласть – один из стратегически важных и развитых регионов 
Казахстана, отметив его экономический и промышленный 
потенциал.

Между собеседниками состоялся обстоятельный разговор 
и обмен мнениями. Господин посол интересовался развитием 
гражданского общества, вопросами охраны здоровья, и есть 
ли проблемы, в которых возможно содействие в рамках 
международного сотрудничества.

Асаин Байханов поблагодарил посла за помощь в поставке 
оборудования в СПИД-центр города Павлодара, за расшире-
ние образовательных проектов по развитию искусственного 
интеллекта. Особо обратил внимание на необходимости 
оказания содействия в повышении квалификации и обмена 
опытом в ведущих клиниках США павлодарских врачей. 

Также глава региона отметил, что помимо сотрудничества 
в экономике работают партнерские программы с дипло-
матической миссией США – это American Corner Pavlodar и 
Makerspace.

В завершение встречи послу США была подарена картина 
местного художника. Также во время своего ознакомительно-
го визита Чрезвычайный и Полномочный Посол США посетит 
в Павлодаре музей литературы и искусства им. Бухар жырау, 
областную библиотеку им. С. Торайгырова. Перед отъездом 
побывает в центральной мечети Машхур Жусупа.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото Валерия БУГАЕВА

ОБСЕ
Постоянный представитель РК при международных 

организациях Мухтар Тлеуберди провел встречу с вновь 
назначенным директором Бюро ОБСЕ по демократическим 
институтам и правам человека Марией Телалиан. 

Собеседники обсудили состояние и перспективы раз-
вития сотрудничества между Казахстаном и БДИПЧ ОБСЕ 
в области защиты демократии, соблюдения прав человека 
и верховенства закона.  

ЕС
Посол Маргулан Баймухан провел встречу со Специ-

альным представителем ЕС по правам человека Олофом 
Скугом. 

Обсуждался широкий круг вопросов, касающихся со-
трудничества между Казахстаном и Европейским союзом 
в разных сферах, в том числе в области прав человека и 
верховенства закона.  

Отдельное внимание было уделено роли Конституцион-
ного суда и значению концепции «Слышащего государства», 
которая предполагает открытый диалог между гражда-
нами и правительством. Стороны обсудили перспективы 
регулярного диалога между офисом Уполномоченного по 
правам человека в РК и Специального представителя ЕС 
по правам человека в рамках платформ «ЕС – Казахстан» 
и «ЕС – Центральная Азия».

ЧЕХИЯ
Посол Бакыт Дюсенбаев встретился с вице-спикером 

Палаты депутатов Парламента ЧР Алешом Юхелкой. 
Дипломат ознакомил чешского депутата с итогами дву-

стороннего казахстанско-чешского взаимодействия в раз-
личных областях и о планах по их дальнейшему углублению. 
В контексте международной повестки, Посол осветил усилия 
Казахстана по сохранению мира и безопасности в регионе 
Центральной Азии и на глобальном уровне.

КНР
Генеральный консул Рахымжан Рахимов посетил Бюро 

Китайской международной импортной выставки (КМИВ), 
где провел встречу с заместителем директора Департамента 
выставок Бюро КМИВ Чжан Шэньминь. 

Ч. Шэньминь сообщила о подготовительной работе Бюро 
КМИВ к 8-й Китайской международной импортной выставке 
(5-10 ноября 2025 г., г. Шанхай). По итогам встречи стороны 
договорились поддерживать рабочие контакты между Гене-
ральным консульством Казахстана в г. Шанхае и Бюро КМИВ.  

ИСПАНИЯ
Посольство организовало онлайн-встречу между Ка-

захстанским институтом стратегических исследований 
при Президенте РК (КИСИ) и Королевским институтом 
международных и стратегических исследований «Элькано». 

В мероприятии приняло участие руководство двух орга-
низаций – Еркин Тукумов и Чарльз Пауэлл, а также ведущие 
эксперты аналитических центров Казахстана и Испании. 

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

КАСАЕТСЯ КАЖДОГО

Это общая сумма всех подозри-
тельных переводов, которые 

были заблокированы новым Центром 
по обмену данными о мошенни-
ческих транзакциях, запущенным 
Национальным банком РК в июле 
2024 года. 

По информации директора де-
партамента информации и комму-
никации Нацбанка РК Асана Ахмет-
жана, полученной в ответ на запрос 
Finprom.kz, на 6 декабря 2024 года 
в рамках работы антифрод-центра 
было зарегистрировано 11,7 тыс. 
мошеннических инцидентов. Боль-
шая часть из них – 65,5%, или 7,7 
тыс. – была зафиксирована благодаря 

информации правоохранительных 
органов. Об остальных подозритель-
ных переводах в центр сообщали 
участники финансового рынка – пла-
тежные организации, банки, сотовые 
операторы и т. д. 

По данным Нацбанка РК, большая 
часть заблокированных средств – 
760,9 млн тенге, или 78,7% – была 
признана подозрительными пере-
водами еще на стороне банка-от-
правителя. Выплату 206,1 млн тенге 
предотвратили банки-получатели.

Статистика результатов первых 
месяцев работы антифрод-центра по-
казывает, что среди зарегистрирован-
ных инцидентов чаще всего мошен-

нические действия происходили при 
телефонных разговорах. Доля таких 
правонарушений составила 25,5%. На 
втором месте по доле наиболее рас-
пространенных случаев обмана, за-
фиксированных центром, оказалось 
лжеинвестирование: 18,9%. Также под 
прицел технологической платформы 
попали случаи мошенничества в соц-
сетях и мессенджерах (17,6%).

Работа антифрод-центра нацелена 
на то, чтобы не допустить перечисле-
ния средств в случае мошеннических 
действий. Ведь если цепочка действий 
мошенника завершена, шансы найти 
преступника постфактум и взыскать 
с него ущерб невелики.  

Ущерб от интернет-мошенничества 
огромен и пока несопоставим с тем 
объемом средств, которые удалось 
заблокировать антифрод-центру за 
полгода. Так, по данным за январь-де-
кабрь прошлого года, пострадавшие 
отдали онлайн-мошенникам 11,4 
млрд тенге – в 2,8 раза больше, чем 
в 2023-м. Большую часть жертв таких 
преступников составили физические 
лица, они перевели нарушителям 
11 млрд тенге. Среди пострадавших 
есть и юрлица (они потеряли 385 
млн тенге), и даже государственные 
организации (8,4 млн тенге).

Возмещение ущерба было относи-
тельно небольшим: всего 36,6%. То 
есть две трети всего объема средств, 
или более 7 млрд тенге, владельцам 
вернуть не удалось.

Finprom.kz

УЩЕРБ ОТ ИНТЕРНЕТ-МОШЕННИЧЕСТВА ВЫРОС ПОЧТИ ВТРОЕ
В Казахстане начали отслеживать и блокировать переводы денег мошенникам. Благодаря 
антифрод-центру за первые полгода его работы заблокированы подозрительные 
операции на сумму 967 миллионов тенге.

В МИРЕ
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Что касается экономики… По 
мнению экономистов, казах-

станцы могут скоро почувствовать 
эффект президентства Дональда 
Трампа на своих кошельках – это 
приведет к укреплению доллара. 
Американская валюта может укре-
питься из-за возможного сокраще-
ния налогов в США и стимулиро-
вания внутреннего производства. 

Несомненно, урегулирование кон-
фликта между двумя постсоветски-
ми республиками станет главным 
приоритетом новой администрации 
Белого дома. Наиболее вероятным 
ожидается стремление Дональда 
Трампа к выстраиванию более праг-
матичного подхода к отношениям 
с Россией. США, скорее всего, будут 
рассматривать Россию как одного 
из крупных мировых игроков, с 
которым следует выстраивать диа-
лог ради решения геополитических 
проблем. Дональд Трамп также 
заявил, что планирует встретиться 
с Владимиром Путиным в ближай-
шее время. По его словам, процесс 
подготовки к встрече уже идет. «Мы 
постараемся сделать это как можно 

быстрее. Знаете, война России с 
Украиной вообще не должна была 
начинаться», – сказал президент 
США. Когда журналисты напомнили 
Трампу, что тот обещал добиться 
прекращения войны в первый день 
на посту президента, он отшутился: 
«Прошло только полдня. У меня в 
запасе есть еще полдня. Посмотрим. 
Мы хотим успеть». 

Поздравляя Дональда Трампа 
с официальным вступлением в 
должность президента США, Вла-
димир Путин  подчеркнул  готов-
ность Москвы к диалогу с новой 
американской администрацией по 
вопросам урегулирования россий-
ско-украинской войны. Эксперты 
не исключают, что Трамп, с уча-
стием России, может попытаться 
возобновить переговоры по вопро-
сам ядерного разоружения, страте-
гической стабильности и контроля 
над вооружениями, опираясь на 
предыдущий опыт, включая попыт-
ки модернизировать или заменить 
договоры, подобные СНВ-III (New 
START). Однако при этом он, скорее 
всего, будет стремиться к более вы-
годным для США условиям, возмож-

но, требуя привлечь к соглашениям 
также и Китай.

Председатель КНР Си Цзиньпин 
уже сказал Дональду Трампу о 
возможности дружбы двух стран. 
Американский лидер планирует 
посетить Китай в течение 100 дней 
после вступления в должность. 
Целью поездки будет углубление 
отношения с Председателем КНР 
Си Цзиньпином. 

При этом еще один вариант их 
потенциальной встречи может 
заключаться в приглашении До-
нальдом Трампом Си Цзиньпина 
в США. Отношения США и Китая 
остаются напряженными. Так, тор-
говая война уже аукнулась не только 
сторонам конфликта, но и мировой 
экономике, потому что все проис-
ходящее вносит неопределенность 
на  глобальные торговые рынки. 
Компании и  потребители вынуж-
дены откладывать свои покупки 
и  инвестиции в  ожидании новых 
пошлин, а втягивание новых стран 
в конфронтацию еще больше замед-
ляет рост глобальной экономики. 
Можно сказать одно: продолжение 
торговой войны в нынешнем виде 

не принесет пользы ни США, ни Ки-
таю, ни миру в целом.

Президент США – политик с 
большим чувством юмора, и мож-
но привести немало его удачных 
острот. Например, во время своего 
первого президентского срока, он 
завел разговор про президентский 
борт Air Force One, который пред-
ставляет собой модернизирован-
ную версию широкофюзеляжного 
самолета Boeing 747. Эта модель 
президентского борта провела 
первый тестовый полет в 1987 году, 
а уже в 1990 году «встала на воору-
жение» Белого дома. 

«Что может выглядеть хорошо в 
30 лет? Самолет!» – сказал Дональд 
Трамп, рассмеявшись и посмотрев 
в сторону своей супруги Меланьи, 
которой на тот момент было 47 лет. 
Эта черта характера вкупе с реши-
тельностью и мудростью способна 
совершать чудеса в политике. Ему 
принадлежит изречение: самый 
большой успех приходит тогда, ког-
да плывешь против течения. Весь 
мир ожидает перемен к лучшему, 
надеется на решение глобальных 
бед, надеется жить в спокойной 
обстановке, надеется на великое 
и успешное будущее всего чело-
вечества.

ТРАМПлин В БУДУЩЕЕ. ЛУЧШЕЕ?
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ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства принял председа-
теля КНБ Ермека Сагимбаева.  

Главе государства также были 
представлены данные о ситуации в 
сферах противодействия междуна-
родному терроризму и религиозному 
экстремизму, организованной пре-
ступности, наркобизнесу, обеспечения 
кибербезопасности, защиты и охраны 
государственной границы.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял пред-

седателя Верховного суда Асламбека 
Мергалиева. 

Сообщено о внедрении технологий 
искусственного интеллекта, которые 
способствуют формированию еди-
нообразной судебной практики и 
существенно облегчают работу судей 
– с применением роботизации рас-
смотрена треть дел и материалов – 665 
тысяч из 2 млн.  

* * *
Глава государства принял министра 

юстиции Ерлана Сарсембаева. 
Доложено об основных направле-

ниях деятельности органов юстиции, 
целях и задачах министерства в рамках 
реализации послания: «Справедливый 
Казахстан: закон и порядок, экономи-
ческий рост, общественный оптимизм».  

* * *
В резиденции Акорда состоялась 

церемония вручения верительных 
грамот президенту Казахстана чрез-
вычайными и полномочными послами 
девяти государств. 

* * *
Глава государства принял вновь 

назначенного посла КНР в Казахстане 
Хань Чуньлиня. 

В рамках встречи были обсуждены 
ключевые вопросы двусторонней по-
вестки, включая перспективы развития 
торгово-экономического, инвестици-
онного и культурно-гуманитарного 
сотрудничества.

* * *
Состоялся телефонный разговор 

главы государства с председателем 
Халк Маслахаты Туркменистана Гур-
бангулы Бердымухамедовым.

Обсуждены вопросы дальнейшего 
укрепления стратегического партнер-
ства двух стран. Президент поздравил 
лидера туркменского народа с на-
чалом Международного года мира 
и доверия, объявленного ГА ООН по 
инициативе Туркменистана.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Премьер-министр Олжас Бекте-
нов встретился с представителями 
экспертного сообщества в области 
экономики и предпринимательства.

Обсудили проекты нового Нало-
гового и Бюджетного кодексов, где 
закреплены меры для стабилизации 
государственных финансов и их эф-
фективного использования. 

Премьер-министр поручил мини-
стерствам национальной экономики, 
финансов проработать озвученные 
предложения по вопросам реформи-
рования налогово-бюджетной сферы.

* * *
На заседании правительства рас-

смотрены вопросы развития экспорта 
IТ-услуг и продуктов. 

За первое полугодие 2024 года 
рост экспорта IT-услуг составил 24%, 
или $306 млн. На сегодня количество 
участников Astana Hub превышает 
1,5 тыс. компаний, 400 из которых – с 
иностранным участием. 

За последние 5 лет объем экспорта 
казахстанских IT-услуг вырос более 
чем в 20 раз. 

* * *
Рассмотрен вопрос о ходе реали-

зации экологической акции «Таза 
Қазақстан».    

В рамках акции в 2024 году общее 
количество участников составило 6,2 
млн человек, собрано 1,1 млн тонн 
отходов, высажено порядка 1,6 млн 
деревьев. А за период 2021-2024 

годов уже высажено свыше 1,1 млрд 
деревьев. 

Акция обрела статус долгосрочной 
Концепции до 2029 года, которой 
предусмотрен комплекс меропри-
ятий по улучшению экологической 
обстановки. 

* * *
Рассмотрены планы мероприятий 

на республиканском и региональном 
уровнях по проведению Года рабочих 
профессий. Он включает 7 основных 
направлений и состоит из 70 шагов. На 
его основе определен перечень из 20 
региональных инициатив. 

Также были рассмотрены планы АО 
«Самрук-Казына» в рамках Года ра-
бочих профессий. В группе компаний 
трудятся более 255 тыс. человек, из 
которых около 190 тыс. являются пред-
ставителями рабочих профессий. До 
2032 года АО планирует реализацию 
46 крупных инвестиционных проектов, 
в рамках которых будет создано более 
64 тыс. рабочих мест. 

* * *
В 2025 году в Казахстане будет 

продолжена активная работа по 
формированию новой экокультуры, 
направленной на улучшение со-
стояния окружающей среды и во-
влечение общества в экологические 
инициативы. 

Для обмена опытом и знаниями 
будет реализован проект «Taza like», 
который объединит общественные 
организации, ученых и всех неравно-

душных людей. Проект стартует после 
национального праздника Наурыз и 
продолжится до 25 апреля, охватывая 
все регионы страны.

* * *  
В Казахстане приступили к строи-

тельству трех новых аэропортов в ку-
рортных зонах Зайсан, Катон-Карагай 
и Кендирли. 

В 2024 году в рамках модернизации 
инфраструктуры воздушного транс-
порта введены в эксплуатацию три 
новых пассажирских терминала. В 
городах Алматы, Шымкент и Кызылорда 
качественно увеличена пропускная 
способность пассажирских терминалов.  

* * *  
В рамках инициированного главой 

государства Года рабочих профессий 
правительством принимаются меры 
поддержки технических специалистов. 

По поручению премьер-министра 
Олжаса Бектенова для решения жилищ-
ного вопроса специалистов рабочих 
профессий объявлен запуск новой 
программы Отбасы банка «Наурыз 
жұмыскер».

Программа охватывает работников 
сфер промышленности, энергетики, 
транспорта, сельского хозяйства и во-
дных ресурсов. В текущем году в рамках 
программы «Наурыз жұмыскер» плани-
руется выдать представителям рабочих 
профессий порядка 2 440 займов на 
сумму 72 млрд тенге. 

Начало приема заявок заплани-
ровано на 17 марта 2025 года. «На-
урыз жұмыскер» станет частью уже 
известной жилищной программы 
«Наурыз». По условиям программы 
заем выдается по ставкам 7% (ГЭСВ 
от 7,1% до 9,6%) для социально уяз-
вимых категорий граждан и 9% (ГЭСВ 
от 9,4% до 13%) для всех остальных 
категорий. Первоначальный взнос – от 
10% при приобретении первичного 
жилья в чистовой отделке, от 20% при 
приобретении первичного жилья в 
черновой отделке и вторичного жилья. 
Максимальная сумма займа – 30 млн 
тенге для регионов и 36 млн тенге для 
Астаны и Алматы.

Также наряду с программой «Наурыз 
жұмыскер» Отбасы банк будет работать 
с отечественными предприятиями в 
рамках продукта «Корпоративный», 
что подразумевает выделение средств 
предприятиями для кредитования сво-
их сотрудников.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта primeminister.kz

РАБОЧИЕ ПРОФЕССИИ – В ЦЕНЕ
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ИНВЕСТИЦИИ 

Ирина ЛЕДОВСКИХ  

Со стороны государства Агентство 
РК по регулированию и разви-

тию финансового рынка (АРРФР) 
– это единственный госорган, у 
которого есть функционал повы-
шения финансовой грамотности 
населения. Агентство – это не только 
надзор и регулирование всех фи-
нансовых организаций страны, но 
и продвижение финансовой грамот-
ности казахстанцев и привлечение 
внимания к самой проблематике. 
Ведь финансово зрелое поведение 
– это вопрос не только знаний, но и 
правильных привычек, многократ-
но закрепляемых с юного возраста 
на протяжении жизни человека. 

КАНАЛЫ
В АРРФР смогли создать все 

каналы коммуникаций, чтобы 
казахстанцы имели прямой и лег-
кой доступ к знаниям. Еще в 2020 
году был создан специальный сайт 
Fingramota.kz предназначенный 
для широкой аудитории с разным 
уровнем финансовой грамотности 
и разными финансовыми возмож-
ностями. Самое важное, что на сайте 
все материалы – эксклюзивные.    

Это простая подача инфор-
мации о сложных финансовых 
темах. В прошлом году сайт был 
модернизирован, появились об-
учающие видео: «Уроки по финан-
совой грамотности», «Пять минут 
с Fingramota.kz». Это и аудио-про-
граммы, которые удобно слушать 
во время прогулок или поездок. И 
современный подход к подаче ин-
формации – подкасты– «FinPodcast» 
с экспертами и блогерами.  

Интерфейс легкий и понятный, 
адаптирован для слабовидящих 
граждан, есть множество интерак-

тивных инструментов взаимодей-
ствия. В том числе калькуляторы, 
опросы и формы обратной связи. 
Эти функции позволяют быть не 
просто пассивным читателем, а 
активным участником финансово 
грамотного сообщества.

Кс т а т и ,  з а х од я  н а  с а й т 
Fingramota.kz, вам сначала надо 
будет прочитать так называемое 
предостережение, всплывающий 
баннер. Это особо актуально сей-
час, когда мошенники все актив-
нее пытаются завладеть вашими 
персональными данными для 
оформления на вас кредитов или 
при снятии денег с депозитов. Все 
о распространенных схемах мо-
шенничества, типовых признаках 
финансовых пирамид, способах 
мошенничества, в том числе свя-
занного с оформлением подставных 
кредитов, а также рекомендации 
о способах защиты от них, в том 
числе о важности неразглашении 
конфиденциальной информации, 
можно прочитать на сайте в разделе 
«Осторожно, мошенники». 

На сегодня количество пользова-
телей составляет свыше 460 тысяч, 
и ежемесячно этот сайт посещают 
до 40 тысяч пользователей.

СОЦСЕТИ 
Другим инструментом повыше-

ния охвата населения знаниями по 
финансовой грамотности являются 
социальные сети с аккаунтом @
Fingramota.kz. Агентство пред-
ставлено во всех социальных сетях 
– Facebook, Instagram, Telegram, 
TikTok, YouTube, где также пу-
бликуется полезная информация, 
помогающая повысить знания по 
всем вопросам финансового рынка. 
Каждая информация адаптирована 
под определенную социальную 

сеть, целевую группу и возраст. 
В Instagram еженедельно прово-

дятся прямые эфиры совместно с 
экспертами, которые разъясняют 
актуальные темы, отвечая на во-
просы пользователей. Они поль-
зуются большой популярностью, 
зачастую сами пользователи задают 
их тематику, чтобы услышать экс-
пертное мнение, как говорится, из 
первых уст. 

Дополнительным инструментом 
взаимодействия с потребителями 
финансовых услуг являются каналы 
обратной связи: мобильное прило-
жение «Fingramota Online», сервис 
«Онлайн-консультант», которые 
позволяют оказать консультацион-
ную помощь и информировать на-
селение по вопросам финансового 
рынка, услуг, продуктов.    

Мобильное приложение Fingra-
motaOnline – это карманный бук-
варь по финансовой грамотности, 
удобный интерактивный инстру-
мент для взаимодействия с АРРФР. 
Здесь можно найти информацию 
по каждому финансовому сектору, 
проверить финансовую органи-
зацию на наличие лицензии. В 
режиме 24/7 можно задать вопро-
сы, касающиеся нарушения прав 
потребителей финансовых услуг, 
условий использования финансо-
вых продуктов, и сообщать о слу-
чаях финансового мошенничества 
и сомнительных организациях, в 
чьей деятельности усматриваются 
признаки финансовых пирамид.

ЭКСПЕРТНЫЙ СОВЕТ 
В конце прошлого года в АРРФР 

создали Экспертный совет. Его цель 
– привлечение ведущих специали-
стов, аналитиков, представителей 
финансового сектора и гражданско-
го общества для развития финансо-

НА ПОВЕСТКЕ – 
МАКРОПРУДЕНЦИАЛЬНАЯ 
ПОЛИТИКА
Национальный банк Казахстана провел второе заседание 
экспертно-аналитического дискуссионного клуба с 
участием академического сообщества, экспертов, 
представителей финансового рынка и Агентства по 
регулированию и развитию финансового рынка.

На мероприятии было представлено видение НБК по 
формированию, реализации и коммуникации макропруден-
циальной политики, которая необходима для обеспечения 
финансовой стабильности и направлена на снижение си-
стемных рисков финансовой системы.  

Также на встрече были презентованы разработанные НБК 
подходы по усилению мандата в области макропруденци-
альной политики согласно рекомендациям международных 
организаций. Данные рекомендации широко применяются 
среди регуляторов развивающихся и развитых рынков. В 
рамках заседания прошло активное публичное обсуждение 
планов по уточнению полномочий НБК по установлению 
макропруденциальных нормативов и лимитов.

Также на мероприятии представители НБК презентовали 
результаты экономического исследования по вопросам оцен-
ки устойчивости внешнего сектора. В работе рассмотрены 
различные подходы к оценке международных резервов 
Казахстана, которые свидетельствуют об их достаточности 
для абсорбирования шоков при наступлении кризисов. 
Предложенная авторами методология оценки адекватности 
внешних активов страны с учетом активов Нацфонда также 
демонстрирует их достаточный уровень.

Nationalbank.kz  

ОСНОВНОЙ ИСТОЧНИК 
ФОНДИРОВАНИЯ
По состоянию на 1 декабря 2024 года вклады населения 
в банках второго уровня Казахстана перевалили за 23 
трлн тенге. Рост с начала года составил 13,1%. При этом в 
разрезе отдельных БВУ РК ситуация разнится.

Лидером по росту вкладов физлиц в 2024 году стал Home 
Credit Bank: с начала года их объем вырос на 39,7%, до 
452,8 млрд тенге, что в разы превышает рост в среднем по 
банковскому сектору.  

Вторую строчку по росту вкладов физлиц занял Bereke Bank: 
плюс 39,4% с начала года, до 599,2 млрд тенге. Замыкает топ-3 
Торгово-промышленный Банк Китая в Алматы: плюс 23,4% с 
начала года. В первую пятерку также вошли Bank RBK (плюс 
17,7%) и KZİ Bank (плюс 17,7%). Стоит отметить, что шесть БВУ 
РК оказались в минусе с начала года.

В целом последние несколько лет банковский сектор 
Казахстана демонстрирует высокие темпы роста вкладов 
населения. Причины все те же – рост доверия граждан к ряду 
банков страны, привлекательные продукты для сбережения и 
накопления средств, а также развитие цифровых услуг и удоб-
ство открытия вкладов. Последние пять лет объем вкладов 
населения в БВУ РК увеличивается в среднем более чем на 
20% в год, при этом в предыдущую пятилетку среднегодовой 
рост составлял лишь 16,4%.

Вместе с этим растет и доля вкладов физлиц в общем 
объеме вкладов в банках Казахстана. Так, по состоянию на 
1 декабря 2024 года удельный вес розничных депозитов 
достиг 58%. Для справки: в аналогичном периоде 2020-го 
на долю вкладов населения в банках страны приходилось 
50% депозитной базы сектора, в 2015-м – 42,3%, в 2010-м 
– лишь 32,2%.

Таким образом, вклады физлиц становятся основным ис-
точником фондирования БВУ РК.

Ranking.kz  

СКОЛЬКО СТОИТ 
ЧАС ТРУДА?  
Оплата одного часа рабочего времени в Казахстане 
отличается более чем вдвое в зависимости от региона. 
Дешевле всего стоит рабочий час трудящихся в сфере 
АПК.

По итогам 2023 года казахстанцы в среднем работали по 
152,1 часа в месяц.

За январь-сентябрь 2024 года отработанное время в рас-
чете на одного работника в среднем за месяц составило 152,9 
часа – на 1,4% больше, чем за аналогичный период 2023-го. 
Среднемесячная заработная плата наемного работника за 
январь-сентябрь прошлого года составила 391,7 тыс. тенге, 
против 350,5 тыс. тенге годом ранее, что увеличило стои-
мость рабочего часа с 2,3 тыс. до 2,6 тыс. тенге в среднем 
по Казахстану.

Лишь в 6 из 20 регионов РК средняя номинальная зара-
ботная плата в час в январе-сентябре 2024 года превышала 
среднереспубликанское значение. Так, самая большая оплата 
часа рабочего времени пришлась на Атыраускую область: 
3,9 тыс. тенге, при среднемесячной заработной плате в 613 
тыс. тенге и отработанном времени в 158,6 часа в среднем 
за месяц. Следом идут Мангистауская и Улытауская области: 
3,7 тыс. и 3,6 тыс. тенге. Астана и Алматы замыкают топ-5 со 
средней номинальной заработной платой за час в 3,3 тыс. 
и 3,1 тыс. тенге соответственно.

Меньше всего за час рабочего времени платят в Турке-
станской и Северо-Казахстанской областях: лишь 1,8 тыс. 
тенге в каждом из регионов. Следом идут Жетысуская и 
Жамбылская области, а также Шымкент: по 1,9 тыс. тенге 
в каждом регионе.

В разрезе видов экономической деятельности наибольшая 
оплата часа рабочего времени за январь-сентябрь прошлого 
года была зафиксирована в сфере горнодобывающей про-
мышленности и разработки карьеров: 5,6 тыс. тенге. Следом 
идет сектор финансовой и страховой деятельности: 5,5 тыс. 
тенге. Существенный показатель также пришелся на сферу 
информации и связи: 4,4 тыс. тенге.

Finprom.kz
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В декабре инфляция в Казахстане до-
стигла 8,6%, сложившись в пределах 

прогнозного диапазона 8-9% на 2024 год. 
Основной вклад в ее динамику вносит 
высокий рост цен на услуги и наблю-
даемое с августа ускорение инфляции 
непродовольственных товаров. Повы-
шение инфляции происходит на фоне 
реализации программы «Тариф в обмен 
на инвестиции» и ослабления тенге.     

Также сохраняется рост устойчивой ча-
сти инфляции, свидетельствуя о давлении 
со стороны спроса вследствие продолжа-
ющегося фискального стимулирования. 
Инфляционные ожидания населения в 
декабре вновь выросли, демонстрируя 
высокую волатильность.

«Для экономики Казахстана ключевы-
ми тенденциями в прошлом году были 
сложности в пополнении доходной части 

госбюджета, усиление тренда на исполь-
зование в бюджетных целях средств НФ 
РК, что противоречило ранее заявленным 
приоритетам бюджетной политики, а 
также замедление роста в середине года 
с некоторым оживлением в последние 
месяцы 2024 года на основе всплеска 
в торговле. 

Кроме того, можно выделить выход 
инфляционного тренда на плато около 
8,5-9%, то есть торможение процесса 
замедления потребительской инфляции, 
и переоценку курса тенге в самом конце 
года», – отмечает комментирует аналитик 
АКРА Жаннур Ашигали.

Рост краткосрочного экономического 
индикатора по итогам 2024 года ускорил-
ся до 6,2% год к году, что может свидетель-
ствовать о признаках перегрева эконо-
мики. Рост производства наблюдается во 
всех основных отраслях. Наибольший рост 

показали отрасли сельского хозяйства, 
строительства, торговли и транспорта. 
Также наблюдается ускорение динамики 
обрабатывающей промышленности.

Внутренний спрос превышает возмож-
ности предложения и остается устойчиво 
высоким на фоне активного фискального 
стимулирования, роста денежных дохо-
дов, а также расширения инвестиций в 
несырьевом секторе. Это подтверждается 
ростом розничной торговли и потреби-
тельского кредитования. 

«Для финансового сектора одним из 
основных событий было повышение 
суверенного рейтинга либо улучшение 
прогноза по рейтингу Казахстана от 
ряда рейтинговых агентств, тем самым 
усилив положительный сигнал рынку 
о кредитоспособности суверенного 
эмитента Казахстана», – комментирует 
Жаннур Ашигали.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

В ОЖИДАНИИ ПОЗИТИВНЫХ СИГНАЛОВ
ПЕРСПЕКТИВЫ 

В 2025 году Казахстан ждут концептуальные решения в части налогообложения 
(новый Налоговый кодекс), а также новый закон о банках и банковской деятельности 
и закон об инвестиционных фондах. 

«Важно, чтобы эти три документа максимально вобрали в себя ожидания и чаяния 
рынка, в особенности в части реализации принципов справедливого налогообложения, 
либерализации выпуска и обращения цифровых финансовых инструментов/активов. 
Идеальным было бы в рамках работы над новым законом о банках и банковской де-
ятельности также актуализировать к современным реалиям и закон о рынке ценных 
бумаг», – говорят в Аналитическом центре АФК.

В 2025 году прогнозируется значительный прирост добычи нефти благодаря завер-
шению проекта по расширению Тенгизского месторождения, одного из крупнейших 
в Казахстане. Кроме того, планируется введение в эксплуатацию новых объектов на 
Кашаганском месторождении, что также увеличит объемы добычи. При стабилизации 
мировых цен на нефть экспортные доходы Казахстана будут расти.

«Ожидания на 2025 год сгруппированы вокруг активизации экономической актив-
ности на фоне роста в добывающих направлениях промышленности, дальнейшего 
развития переработки, активности в торговле, реализации программ развития транс-
портно-логистической инфраструктуры, – говорит аналитик Жаннур Ашигали. – АКРА 
ожидает в 2025 году рост ВВП в реальном выражении в пределах 4,5-5,5%, значения 
курса тенге к доллару близко к текущим значениям с довольно широким диапазоном 
колебания 507-525 тенге, с его большей вероятностью к укреплению во второй по-
ловине года по мере расширения товарного экспорта».

Однако достижение этих показателей может быть связано с рисками, включая во-
латильность цен на нефть и глобальную геополитическую нестабильность.

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

УЧИТЬСЯ, ПРАВО, НЕ ГРЕШНО…
В последнее десятилетие большая часть людей живет онлайн. Сейчас не нужно бежать 
в банк и микрофинансовую организацию за кредитом. С другой стороны, в эпоху 
быстрых решений и огромного выбора людям необходимо хорошо ориентироваться 
в многообразии предлагаемых продуктов и услуг. Особенно важно не лишиться своих 
кровных, не потерять свои сбережения попавшись на уловки мошенников, активность 
которых с внедрением новых технологий тоже резко возросла.

вых знаний и навыков населения.
В Экспертный совет вошли пред-

ставители финансовых организа-
ций, общественных объединений, 
профессиональные экономисты и 
финансисты, руководители и пред-
ставители средств массовой инфор-
мации, блогеры и лидеры мнений.

Для АРРФР важно внедрить 
курс или предмет по финансовой 
грамотности среди школьников 
и студентов, как приоритетной 
группы. Это необходимо, чтобы 
формировать культуру правиль-
ного потребления денег с детства. 
К примеру, опыт Финляндии и 
Эстонии, как самых продвинутых 
в плане финансовой грамотности 
населения, показал, что финансовая 
грамотность должна быть интегри-
рована во все предметы. 

В этих странах обучение начина-
ется с детского сада, где дети учатся 
на основе практических примеров: 
поход в магазин, использование 
денег, получение сдачи, понятие 
чека, права потребителя. В старших 
классах обучение идет через бизнес, 
где ученики открывают свои соб-
ственные бизнесы и привлекают 
инвесторов. 

В Финляндии на определенный 
период времени исключили из-
учение финансовой грамотности 
в вузах, что привело к увеличению 
закредитованности населения. Так, 
они пришли к выводу, что финан-
совая грамотность должна быть 
частью государственной политики. 

Для Казахстана необходимо 
иметь собственную методику об-
учения финансовой грамотности, 
учитывая международный опыт, 
но адаптируя его к нашей менталь-
ности, законодательству и культуре.

В настоящее время агентство с 
Экспертным советом и Националь-
ным банком планирует разработать 
методику обучения, которая будет 
охватывать тематику, подачу ин-
формации для каждой целевой 
группы, определить каналы переда-
чи этой информации, чтобы каждой 
группе было интересно и полезно. 
Это долгосрочный процесс, кото-
рый требует внимания и поддержки 
со стороны государства и общества.

В ПОДДЕРЖКУ 
ПРОЕКТОВ ЗЕЛЕНОЙ 
ЭКОНОМИКИ

61% инвестиций крупней-
шего кредитора страны 

в области «зеленого» финансиро-
вания, чья деятельность полно-
стью соответствует Парижскому 
соглашению, были направлены 
на поддержку проектов зеленой 
экономики.

Ряд проектов, финансируемых 
ЕБРР в Казахстане, были первыми 
в своем роде в стране и Централь-
ной Азии:
� Суверенный заем Банка в размере 

96,4 млн евро на строительство новых 
очистных сооружений и сопутствую-
щей инфраструктуры в городе Актобе 
стал крупнейшим муниципальным 
проектом ЕБРР в Центральной Азии 
на сегодняшний день.
� В секторе социальной инфра-

структуры ЕБРР поддержал первый 
крупный проект государственно-част-
ного партнерства (ГЧП) в Казахстане 
и Центральной Азии. Он организовал 

пакет финансирования в размере 
365 млн евро, предоставленный ше-
стью финансовыми институтами для 
строительства и эксплуатации много-
профильной больницы на 630 коек в 
городе Кокшетау.
� ЕБРР осуществил свою первую 

прямую инвестицию в акционерный 
капитал компании, работающей в сек-
торе критических сырьевых ресурсов в 
Центральной Азии. Были приобретены 
17,36% акций компании Sarytogan 
Graphite Limited, зарегистрированной 
на Австралийской фондовой бирже, 
которая занимается разведкой место-
рождения графита в Карагандинской 
области.
� Банк также инвестировал 42 млн 

долл. США (38,1 млн евро) в акции 
национального авиаперевозчика Air 
Astana, поддержав первую в стране ча-
стичную приватизацию посредством 
первичного публичного размещения 
акций.

В секторе устойчивой инфра-
структуры ЕБРР предоставил 252 
млн евро Казахстанской компании 
по управлению электрическими 
сетями (KEGOC). Проект помогает 
решить проблему исторического 
разделения энергосистемы Казах-
стана на три отдельные электро-
энергетические системы. Средства 
банка помогут построить около 
600 километров инфраструктуры 
электропередачи напряжением 500 
кВ и способствовать интеграции За-
падно-Казахстанской энергосисте-
мы в Единую энергосистему страны.

ЕБРР поддержал расширение 
деятельности АО «Аралтуз», веду-
щего казахстанского производителя 
столовой и технической соли в Цен-
тральной Азии, предоставив конвер-
тируемый кредит в размере до 5,5 
млрд тенге (11 млн евро). Аралтуз 
будет использовать кредит для за-
пуска отечественного производства 

вакуумной соли и диверсификации 
структуры своего экспорта.

Особое внимание было уделено 
развитию и поддержке малого 
бизнеса в Казахстане путем предо-
ставления им кредитных линий 
через отечественные финансовые 
институты, такие как ЦентрКредит 
Банк, Шинхан Банк и KMF.

Программа ЕБРР по консульти-
рованию малого бизнеса запустила 
188 консультационных проектов. 
Более половины из них были 
связаны с женщинами-предпри-
нимателями, а 60 процентов из них 
запущены в регионах за предела-
ми Алматы и Астаны. Более 7500 
предпринимателей по всей стране 
прошли специализированные тре-
нинги, участвовали в программах 
наставничества и в мероприятиях 
по обмену знаниями, включая 6000 
женщин-предпринимателей, про-
шедших обучение в рамках проекта 
«Женщины в микробизнесе». ЕБРР 
также запустил онлайн-платформу 
наставничества.

Пресс-служба ЕБРР, фото с сайта ebrd.com 

В 2024 году Европейский банк реконструкции и развития (ЕБРР) более чем в 3 раза 
увеличил объем своих ежегодных инвестиций в Казахстан, подписав 25 проектов 
на сумму 913 млн евро (935 млн долл. США). 
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На социальную защиту населе-
ния планируется направить 

12,6 млрд тенге. На развитие куль-
туры и спорта предусмотрено 9,9 
млрд тенге, в том числе на обеспе-
чение деятельности организаций 
культуры. Также запланированы 
расходы на модернизацию детской 
железной дороги с расширением 
маршрута и организацией допол-
нительного остановочного пункта 
в районе зоопарка, с обновлением 
вагонов, оснащенных кондиционе-
рами и утеплением.

– Вдоль железной дороги будет 
посажено около 5 тысяч плодовых 
деревьев – яблонь, – отметил аким 
Караганды Мейрам Кожухов. 

На внутреннюю политику в го-
роде предусмотрено 831 млн тенге. 
Основная доля расходов приходит-
ся на реализацию проектов НПО и 
молодежную политику. В рамках 
НПО предусмотрена реализация 
15 проектов с учетом открытия 
комьюнити-центра в Сортировке. 

Выделены средства на реализа-
цию жилищного строительства в 
городе. Планируется продолжение 
строительства трех домов в 30-м 
микрорайоне и пятиэтажного дома 
– в Пришахтинске. С учетом под-
ведения инженерной инфраструк-

ВЫШЕ ПЛАНОВЫХ 
ОТМЕТОК
По итогам ушедшего года алматинские 
энергетики добились хороших 
производственных показателей, отработав 
по факту выше плановых отметок. 

Тимур РАЕВ, фото из архива АО «АлЭС»

Так, общая выработка электроэнергии АО «АлЭС» 
составила 5 195,9 млн кВтч. Это на 356,4 млн кВтч 

больше запланированного, или 107,4% к запланиро-
ванному уровню. Наилучшие показатели в 2024 году 
продемонстрировала Капшагайская ГЭС им. Ш. Чо-
кина. Станция перевыполнила годовой план на 66%. 
Причем еще 11 декабря 2024 года в 14:00 в АО «АлЭС» 
зафиксировали выполнение годового плана энергети-
ческим комплексом. При этом Капшагайская ГЭС им. 
Ш. Чокина на ту дату выработала 1,23 млрд кВт*час, что 
было выше плана на 59%. В целом доля этой станции, 
вырабатывающей «зеленую» энергию, составила 25% 
к общему производству электроэнергии компанией.

Свою существенную лепту в выработку электроэнер-
гии внесла отмечающая в этом году свой 90-летний 
юбилей ТЭЦ-1 им. Б. Оразбаева. План станцией был 
перевыполнен на 9%. Другой старейший актив АО – Ка-
скад ГЭС перевыполнил годовой план на 12%. То есть, два 
«ветерана» казахстанской энергетики демонстрируют 
хорошие производственные показатели. Примечатель-
но также, что два передовых производственных актива 
АлЭС – Капшагайская ГЭС им. Ш. Чокина и Каскад ГЭС 
соответствуют современным критериям экологичности, 
поставляя алматинцам зеленую энергию. 

С превышением плана завершили год и «тепловики» 
АО «АлЭС». При плане 5 554,2 тыс. Гкал в соответствии с 
диспетчерским заданием ТОО «Алматинские тепловые 
сети», они реализовали потребителям 5 776,0 тыс. Гкал 
тепловой энергии. Годовой уровень отпуска зафикси-
рован на отметке 104%. Самый весомый вклад в этот 
показатель ожидаемо показала ТЭЦ-2, с показателем 
3,4 млн Гкал. В целом с перевыполнением плана по 
теплу в 2024 году отработали все станции алматинского 
энергокомплекса.

ГОД ДОРОГ ПРОШЕЛ 
С РЕКОРДАМИ 
В Восточно-Казахстанской области 
подводятся итоги Года дорог. В уходящем 
году выполнен рекордный охват ремонтом 
дорог республиканского и местного 
значения. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

В прошлом году начат ремонт 392 километров ав-
тодорог республиканского значения, из которых 

завершено 110 км. Финансирование дорог областного 
и районного значения увеличено в два раза – с 7 до 15 
млрд тенге, с учетом ремонта улиц и дорожных соору-
жений населенных пунктов вложено 31,5 млрд тенге, 
отремонтировано 600 км путей.

Кроме того, в 79 малочисленных селах, где ранее ни-
когда не было даже асфальта, планируется поэтапное 
асфальтирование 120 километров центральных улиц 
и установка уличного освещения на сумму 6,9 млрд 
тенге. В девяти селах в прошлом году проложен асфальт, 
в четырех – проведено освещение центральных улиц. 

Немаловажно то, что на всех ремонтных работах были 
привлечены 33 местные компании, благодаря чему все 
налоговые отчисления остались в области. 

Новым в Усть-Каменогорске стало не только инфор-
мирование населения о работе коммунальных служб, 
но и обеспечение с ними обратной связи. Для более 
эффективного обслуживания городской инфраструк-
туры в зимний период отдельные участки переданы 
под управление коммунальных организаций, а список 
с телефонами данных служб для взаимодействия с на-
селением по вопросам очистки снега опубликован на 
сайте акимата города Усть-Каменогорска. В этом году 
стали чиститься от снега не только дороги, но и участки 
возле остановок. 

Год дорог позади, но дорожный запал поддерживается 
снегоочистительными работами на дорогах региона. 
Однако ложкой дегтя, а точнее, противогололедного 
реагента, стало его применение на дорогах областного 
центра. Планировалось, что использоваться он будет 
во время снегопада только на перекрестках, дорожных 
развязках и мостах – наиболее аварийно-опасных 
участках. Но непонятным образом реагент перекочевал 
и на внутридомовые дороги, превратив их в вязкую, 
темно-серую, кашеобразную массу, ставшую серьез-
ным препятствием и для водителей автомобилей, и 
для пешеходов.

Анна ЭЛАС, фото с сайта weforum.org  

Как заявил президент ВЭФ Бёрге 
Бренде: «Нынешний форум 

проходит на самом сложном за 
последние несколько поколений 
геополитическом фоне. Согласно 
ежегодному обзору рисков, опу-
бликованному ВЭФ, вооруженные 
конфликты между государствами 
являются главной опасностью в 
2025 году. Не меньшую опасность 
представляют: геоэкономическая 
конфронтация, усилившиеся про-
цессы деглобализации и торгового 
противостояния, свидетельствую-
щие о все более расколотом глобаль-
ном ландшафте.

Среди актуальных тем форума – 
перемены в политике США в свете 
возвращения в Белый дом Дональда 
Трампа; всплеск популистских на-
строений в Европе; последствия 
продолжающейся уже третий год во-
йны России с Украиной и катастро-
фической гуманитарной ситуации 
в секторе Газа. В числе ключевых 
вопросов заявлены также: измене-
ние климата и внедрение «зеленых» 
технологий, развитие искусствен-
ного интеллекта и квантовых 
вычислений в контексте влияния 
передовых IT-технологий на рынок 
труда. Важно, что программа ВЭФ 
нынешнего года содержит призыв к 
взаимодействию государственного 
и частного секторов для решения 
наиболее острых мировых проблем 
в области энергетики, торговых 
противостояний, поиска путей вы-
хода из ряда других сложнейших 
отраслевых кризисов. 

Одна из приоритетных тем ВЭФ 
– экстремальные погодные явле-
ния, происходящие с тревожной 
регулярностью, и в ходе дискуссий 
участники форума заострят вни-
мание на ставшей традиционной 
климатической повестке и перспек-
тивах развития «зеленых» техноло-
гий в мире. 

Согласно опубликованным на 
днях результатам исследований 
ВЭФ, в список ключевых рисков в 
текущем и последующие годы вклю-
чены климатические проблемы. Для 
Казахстана эта тема близка и понят-
на, ведь мы движемся к углеродной 
нейтральности и диверсификации 
энергетики. Сегодня страна активно 
развивает сегмент «зеленой» гене-
рации, привлекая иностранные ин-
вестиции в сектор возобновляемых 
источников энергии. 

В рамках панельных заседаний 
форума планируется обсудить ре-
волюционные прорывы в области 
искусственного интеллекта и вли-

яния высоких технологий на гло-
бальную экономику и рынок труда. 
Давосский форум считает, что к 2040 
году глобальный инфраструктурный 
разрыв достигнет колоссальной 
суммы в 15 трлн долларов США. Всем 
странам необходимо будет решить, 
какие материальные, цифровые и 
институциональные инвестиции 
приоритетны для них в плане обе-
спечения цифровой трансформации 
своих экономик. 

Под «инфраструктурой» следу-
ет понимать такие системы, как 
центры обработки данных, интел-
лектуальные энергосети, систе-
мы цифровой идентификации и 
системы платежей. Для успешной 
реализации цифрового перехода 
и правительства, и частный сектор 
обязаны объединить усилия с целью 
создания цифровой экосистемы, 
приносящей пользу всему обществу.

Также согласно докладу ВЭФ 
«Future of Jobs Report» о будущем 
занятости, указывается, что меня-
ющиеся глобальные тенденции и 
новые технологии, такие как ис-
кусственный интеллект и квантовые 
вычисления, к 2030 году приведут к 
появлению 170 миллионов новых 
рабочих мест и исчезновению 92 
миллионов других вакансий. Это 
подчеркивает необходимость повы-
шения квалификации работников 
по всему миру, и в нашей стране этот 
год дальновидно объявлен Годом 
рабочих профессий. 

В ближайшие пять лет ожидается 
быстрый рост числа вакансий, свя-
занных с переходом на «зеленые» 
технологии и энергетику, специ-
алистов по автономным и электри-
ческим транспортным средствам, 
инженеров-экологов и разработчи-
ков в области ВИЭ. Еще одна весьма 
перспективная сфера – биоэконо-
мика, которая является одним из 
элементов «экономики замкнутого 
цикла». Она охватывает такие на-
правления, как производство про-
дуктов питания, стройматериалов и 
энергии, повторное использование 
возобновляемых биологических 
ресурсов, включая сельскохозяй-
ственную продукцию, продукцию 
лесного и морского хозяйств. 

Всемирный экономический фо-
рум констатирует, что мир претер-
пел глубокие изменения за послед-
ние два десятилетия и продолжит 
меняться непредсказуемыми пу-
тями. Чтобы лучше спланировать 
краткосрочную и долгосрочную 
перспективы, необходима дально-
видность, основанная на эксперт-
ных взглядах.  При этом, в будущем 
нет жизнеспособной альтернативы 
многосторонним решениям. По-
этому лидеры государственного и 
частного секторов, гражданского 
общества, международных органи-
заций и академического общества 
должны объединить усилия, чтобы 
сотрудничать открыто и конструк-
тивно.

Представляется важным со-
средоточить внимание на новых 
вызовах, с которыми сталкивается 
мир, на важности адаптации к 
глобальным изменениям. Сегодня 
государства вступили в новую эпоху 
жесткой геостратегической конку-
ренции, где ключевые экономики 
соревнуются за доступ к ресурсам, 
новым технологиям и торговым 
маршрутам. Продолжается гонка 
– от искусственного интеллекта до 
чистых технологий, от квантовых 
исследований до космоса. В таких 
условиях, по убеждению ВЭФ, 
важно сохранять баланс между 
безопасностью и инновациями, а 
также сотрудничать во избежание 
глобальной экономической дегра-
дации.

Особого упоминания в Давосе 
заслужили вызовы для медиа в 
условиях доминирования новых 
технологий. Несмотря на растущую 
роль социальных сетей и платформ, 
традиционные медиа все еще оста-
ются влиятельными, особенно как 
источник проверенной информа-
ции в условиях роста числа фейко-
вых новостей. 

Участники форума признали, что 
современный подход к междуна-
родной политике должен основы-
ваться на создании новых возмож-
ностей для сотрудничества, чтобы в 
единстве всех стран противостоять 
серьезным вызовам для глобальной 
стабильности и безопасности.

СОЦИАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ

В ПЛАНАХ ГОРОДА – ХОРОШЕТЬ
В Караганде утвержден 
бюджет города на 2025 
год. Он составил 152,6 
млрд тенге. На что решили 
потратить деньги местные 
власти?

туры бюджет проекта оценивается 
в 5,3 млрд тенге.

– Вместе с тем запланировано 
приобретение жилья коммуналь-
ного жилищного фонда на сумму 
2,6 млрд тенге, – поделился аким г. 
Караганды. – На продолжающийся 
проект строительства газораспре-
делительных сетей города за счет 
трансфертов из Нацфонда пред-
усмотрено 15,8 млрд тенге. 

Также, после корректировки про-
екта и разработки стадии рабочей 
документации, в планах газифика-
ция района ЖБИ и Пришахтинска. 
Что в общей сложности позволит 
газифицировать 246 улиц с охватом 
более 15 тыс. домов, тем самым 
снизить выбросы вредных веществ 
в атмосферу. В итоге это окажет 
благоприятное воздействие на эко-
логию и улучшит бытовые условия 

жизни жителей частного сектора.
На теплоснабжение Караганды 

предусмотрено 10 млрд тенге. Они 
пойдут на реконструкцию тепло-
магистралей «Соединительная» и 1 
очереди от ТЭЦ-3 до ЦТРП-1.  Также 
увеличены расходы на текущий 
ремонт тепловых сетей. Ожидается 
в итоге снижение износа сетей на 
1,5%. В рамках развития сетей водо-
снабжения и водоотведения пред-
усмотрена сумма 2,4 млрд тенге. 

Всего имеется 5 основных про-
блемных вопросов в сфере водо-
отведения (канализации), из ко-
торых за счет бюджетных средств 
планируется реконструкция двух 
канализационных коллекторов. 
Реконструкцию проводит ТОО 
«Қарағанады Су» за счет собствен-
ных средств, также разработан 
проект по строительству КНС в 

микрорайоне «Панель-Центр», ре-
ализация будет проведена за счет 
бюджетных средств.

Что касается строительства и 
реконструкции дорог, то и на эти 
цели предусмотрены средства в раз-
мере 3,2 млрд тенге. Они пойдут на 
продолжение ремонта автодороги 
по улице Космонавтов, строитель-
ство автодороги по ул. Букетова, 
строительство ряда межкварталь-
ных улиц, на строительство новых 
автодорог, а также – на конкурсные 
процедуры автодорог по улицам 
Приканальная и Университетская.

На капитальный, средний и 
текущий ремонт автомобильных 
дорог планируется направить 13,3 
млрд тенге. В результате доля ав-
томобильных дорог в хорошем и 
нормативном состоянии составит 
в 2025 году 80%.

С учетом объявления текущего 
года Годом безопасности увеличены 
расходы на обеспечение безопас-
ности дорожного движения на 33%. 
Расходы на субсидирование пас-
сажирских перевозок и льготный 
проезд составили 11,4 млрд тенге. 

Что касается благоустройства, то 
по району имени Казыбек би рас-
ходы составят 8,2 млрд тенге.  На 
благоустройство района Алихан 
Бокейхан предусмотрено 3,4 млрд 
тенге. 

Немаловажный вопрос в жизне-
деятельности города – обеспечение 
функционирования автодорог, 
заездов, проездов. В текущем году 
на эти цели планируется напра-
вить 11,2 млрд тенге, что на 77% 
больше объема прошлого года. 
Учитывая значимость расходов, за-
прашиваемая сумма районов тоже 
поддержана.

Пять рабочих дней продлится 55-й престижный экономический форум в швейцарском курортном городке Давосе. 
В западные Альпы приехало рекордное число гостей – порядка трех тысяч участников из 130 стран мира, среди которых 
лидеры государств, общественные деятели, ученые и предприниматели. В том числе порядка 350 представителей 
правительств мира. В этом году Всемирный экономический форум организован под девизом «Сотрудничество 
в интеллектуальную эпоху», здесь планируется обсудить ключевые вопросы глобальной политики и экономики.

В ДАВОСЕ НЕ ТОЛЬКО ОТДЫХАЮТ
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Газ поступает с единственного в Вос-
точно-Казахстанской области место-

рождения газа «Сарыбулак», находяще-
гося в Зайсанском районе. 

«Однако для дальнейшего расширения 
газоснабжения региона необходимо 
решить вопрос с альтернативными ис-
точниками газа, так как запасы на ме-
сторождении «Сарыбулак» ограничены. 

С 2019 года ТОО «Manyraq gas barlau», 
в рамках контракта с Министерством 

энергетики РК, приступило к геолого-
разведочным работам в Тарбагатайском 
районе. Срок действия контракта со-
ставляет 6 лет. Уже пробурена первая 
разведочная скважина глубиной 1064 
метра, а компания рассматривает воз-
можность бурения дополнительных 
скважин для более глубокого изучения 
запасов углеводородов», – сообщил 
руководитель Управления энергетики 
и жилищно-коммунального хозяйства 
ВКО Нурлан Рамазанов на брифинге в 
РСК ВКО. 

По его словам, важным шагом в раз-
витии газоснабжения области стало 
соглашение между правительством 
Республики Казахстан и мировым лиде-
ром по добыче природного газа – ПАО 
«Газпром» (Российская Федерация). 
Кроме того, актуализирована схема га-
зификации региона, в рамках которой 
был определен объем необходимого 
газа – 2,03 млрд кубометров. В настоящее 
время ведутся переговоры с Министер-
ством энергетики РК о поставках газа 
из России.

По данным Управления энергетики и 
ЖКХ, в прошлом году восточный регион 
страны получил 33 838 тонн сжиженного 
нефтяного газа, что на 7298 тонн больше, 
чем в 2023 году. Газ реализуется через 22 
автогазозаправочные станции (цена – 84 
тенге за литр), для отдаленных населен-
ных пунктов, расположенных в 200 ки-
лометров от областного центра, – 89 тг/л.

Всего в ВКО ежемесячно требуется 
3443,1 тонны газа, из них 1954,4 тонны – 
для автогазозаправочных станций; 206,8 
тонны – для промышленных предпри-
ятий; 1281,9 тонны – для домохозяйств. 
На первый квартал начавшегося года 
для области выделено 9141 тонна сжи-
женного газа.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото 
Валерия БУГАЕВА

Как сообщила пресс-служба АО 
«Самрук-Энерго» завершение про-

екта по восстановлению энергоблока 
№1 позволило Экибастузской ГРЭС-1 
впервые за последние три десятилетия 
работать на полную мощность в вось-
миблочном режиме. Таким образом, 
мощность станции увеличилась до 4000 
МВт вместо вырабатываемых ранее не 
более 3130 МВт.

Проект был реализован компанией АО 
«Самрук-Энерго». Запуск энергоблока 
№1 является частью масштабной го-
спрограммы по модернизации ключевых 
энергетических объектов Казахстана. В 
рамках проекта на станции установлен не 
только модернизированный энергоблок 
мощностью 540 МВт с улучшенными 
показателями по энергоэффективности, 
но и новое котельное и турбинное обо-
рудование, электрофильтры для сниже-
ния выбросов загрязняющих веществ 
и современная автоматизированная 

система управления технологическими 
процессами.

Подсчитано, что ввод в эксплуатацию 
энергоблока №1 создаст новые рабочие 
места – на станции планируют принять 
на работу около 400 специалистов.

Следует добавить, что увеличение 
мощности всей ГРЭС-1 окажет мульти-

пликативный эффект на развитие других 
отраслей экономики. Реализация про-
екта позволит обеспечить стабильное 
и надежное энергоснабжение потреби-
телей, промышленных предприятий, а 
также покроет дефицит электроэнергии 
и станет важным шагом в обеспечении 
энергетической независимости страны.

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

На территории района расположена 
СЭЗ «Сарыарка», где ведут свою 

деятельность три угольных разреза: 
«Саткомир», «Кузнецкий», «Куучек». 

– За прошедший год промышленные 
предприятия района стабильно наращи-
вали объемы выпуска продукции, – рас-
сказывает аким района Ерлан Кусайын. 
– По итогам года объем промышленного 
производства составил 90,5 млрд тенге. 
Объем горнодобывающей промышлен-
ности составил 23,6 млрд тенге, а обра-
батывающей промышленности – 66,2 
млрд тенге. 

Также в прошлом году экспорт обра-
батывающей промышленности составил 
12,2 млрд тенге. Продукция района 
экспортируется в Россию, Узбекистан, 
Кыргызстан и другие страны.  В районе 
созданы все условия для дальнейшего 
наращивания экспортного потенциала. 
Так, например, в 2025 году на террито-
рии СЭЗ «Сарыарка» планируется реали-
зация двух экспортоориентированных 

предприятий, это ТОО «Қарағанды 
пауэр силикон» – завод по производ-
ству комплексных сплавов (стоимость 
проекта 62,8 млрд тенге, с созданием 
1145 рабочих мест) и ТОО «Пауэр бласт» 
– производство продуктов химической 
промышленности, взрывчатки и пиро-
технических веществ (стоимость 1,61 
млрд тенге, с созданием 31 рабочего 
места). 

Малый и средний бизнес тоже играет 
ключевую роль в обеспечении эконо-
мической устойчивости и создании 
рабочих мест в Бухар-Жырауском рай-
оне. Это одна из наиболее динамично 
развивающихся сфер, которая активно 
поддерживается за счет государствен-
ных программ, льготного кредитования 
и различных грантовых инициатив. 

В настоящее время в районе действует 
3 845 субъектов МСБ. Численность за-
нятых в малом бизнесе (по состоянию 
на 1 июля) составляет более 8 тыс. чело-

век. Объем розничного товарооборота 
составил 9,6 млрд тенге, или 135,2% к 
уровню прошлого года. Малый бизнес 
уверенно развивается в ключевых отрас-
лях экономики, таких как строительство, 
промышленность, транспорт, торговля 
и услуги. Увеличиваются объемы про-
изводства, расширяется ассортимент 
продукции, а также растет разнообразие 
услуг, предлагаемых населению. 

Одним из важнейших приоритетов 
остается обеспечение предпринимате-
лей доступом к финансовым ресурсам. В 
прошлом году в рамках Национального 
проекта по развитию предприниматель-
ства и других госпрограмм была ока-
зана поддержка и профинансированы 
20 проектов на общую сумму свыше 1 
млрд тенге. 

В рамках поддержки молодежного 
предпринимательства на открытие 
собственного дела выдано 13 грантов 
акима района на сумму 16,5 млн тенге.  

В рамках Единой комплексной програм-
мы поддержки предпринимательства по 
подведению недостающей инфраструк-
туры в прошлом году поддержан проект 
по строительству линий электропередач 
к ТОО «Үштөбе құс». 

Социальное предпринимательство 
играет ключевую роль в развитии 
района, открывая новые возможно-
сти для улучшения качества жизни 
местных жителей. Ярким примером 
этого является частное учреждение 
«Детский сад Супер Ботакан», которое 
было включено в реестр социальных 
предпринимателей. Этот проект не 
только поддерживает социальные ини-
циативы, но и получил государственное 
грантовое финансирование в размере 
5 млн тенге. В настоящее время здесь 
работают 6 групп, которые посещают 
160 детей. Планируется и его дальней-
шее расширение. 

В целом за прошлый год всего открыто 
35 субъектов бизнеса в сфере торговли и 
оказания услуг на сумму 125,4 млн тенге 
с созданием 47 новых рабочих мест.
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Татьяна ЗЛАЯ, Костанай, 
фото Валерия БУГАЕВА

«Мы вводили запрет на рос-
сийское зерно, но потом 

получили от них обратную реак-
цию. Все-таки должна быть эко-
номическая поддержка в нашей 
стране, чтобы мы могли вырав-
нивать цены реализации нашей 
продукции на уровне российской, 
чтобы конкурировать. Я считаю, 
что должно быть партнерское от-
ношение внутри ЕАЭС», – сказал 
на заседании глава Ассоциации 
сельхозтоваропроизводителей 
Костанайской области Александр 
Бородин.

Производитель зерна и дирек-
тор ассоциации Светлана Михай-
ленко отметила, что при откры-
тии границ сейчас в Казахстан 
пойдет поток зерна. При этом, по 
ее словам, в стране должен быть 
какой-то регулятор за ввозом.

«Мы должны понимать, стоит 
ли ввозить российское зерно и как 
это теперь повлияет на экономику 
нашей страны. Возьмем реально 
действующее мукомольное пред-
приятие. Они могут ввезти для 
улучшения качества 30% зерна 
извне, 70% –местного. Продкор-
порация может предоставить им 
кредиты. Мы говорим о том, что 
должен быть регулятор, а пока 
такая структура не создана, пусть 
это будет Продкорпорация», – 
сказала С. Михайленко.

Если не производить зерно 
самим, рынок обвалится очень 
быстро. Темпы в России будут 
сохраняться, там колоссальная 
поддержка, также отметила она.

Помимо предложения создать 
регулятора на зерновом рынке, 
аграрии предложили разрешить 
ввоз зерна только железной доро-
гой. Однако импорт семян можно 
осуществлять автомобильным 
транспортом, уточнили сельхоз-
производители.  

«В этом году мы дали мощный 
урожай, но мы не можем его вы-
везти. И мы его не вывезем. Вся 
проблема в железной дороге. Веч-
ные конвенции, заторы и так да-
лее. Нужно расширить переходы, 
ввести встречные обязательства. 
И один из главнейших вопросов – 
рынки сбыта», – считают аграрии.

Они задаются вопросом: может 
быть, вовсе не стоит заниматься 
зерном?

«Дайте нам четкие ориентиры, 
что востребовано в других стра-
нах. И мы займемся этим про-
изводством… И, конечно, нужен 
контроль за демпингом. Если 
будет доказано, что российская 
пшеница продается ниже себе-
стоимости, нужно вводить нака-
зания…», – сказала Михайленко.

Между тем на встрече сообща-
лось, что Китай остается практи-
чески закрытым для экспортеров 
муки Казахстана. КНР не дает 
разрешения на импорт и не обо-
сновывает причины.  

«Для отгрузки продукции на 
Китай необходимо войти в реестр 
импортеров в КНР, требования 
которого постоянно добавляются 
новыми пунктами. На сегодняш-
ний день у нашего предприятия 
есть и ж/д тупик, склады, площад-
ка для хранения контейнеров, но 
и это не гарантирует получения 
разрешения для импорта нашей 
продукции в Поднебесную», – ска-
зал руководитель мельничного 
комплекса ТОО «Асалия» Дулат 
Шаяхметов.

     Между тем к проблемам 
импорта добавляются проблемы 
с железнодорожной логистикой. 
Заместитель директора ТОО 
«КТЖ-ГП» Костанайское от-
деление ГП» Думан Жалкыбаев 
предлагает переработчикам от-
гружать продукцию в Среднюю 
Азию и Афганистан. Однако на 
этих рынках казахстанская про-
дукция сейчас не востребована.

  Думан Жалкыбаев сообщил, 
что по Костанайскому отделению 

Сообщаем, что  
Филиал  

АО «КСЖ «Freedom Life» 
по Туркестанской области 

приступает к добровольной 
ликвидации своей деятельности. 

Претензии принимаются  
в течение двух месяцев  

со дня публикации объявления  
по адресу:  

г. Алматы, пр. Аль-Фараби, 77/7,  
н.п. 3а.

КТО ПОСЕЕТ 
И ПРОДАСТ, 
ТОТ И ПОЖНЕТ 
ПРИБЫЛЬ
ЗЕРНОВИКИ КОСТАНАЯ ОБСУДИЛИ 
ПЕРСПЕКТИВЫ РЫНКА-2025

АКТУАЛИЗИРОВАНА СХЕМА ГАЗИФИКАЦИИ
На сегодняшний день десять населенных пунктов Восточного Казахстана обеспечены 
централизованным газом с охватом более 23 тысяч человек, или 3,25% от общего числа жителей 
области.

СТАНЦИЯ НАБРАЛА 
ПОЛНУЮ МОЩНОСТЬ

ГП за прошлый год на Китай по-
гружено более 15 тысяч зерновых 
грузов в контейнерах, что состав-
ляет более 881 тысячи тонн про-
дукции. Переработчик отмечает, 
что эта цифра как минимум в три 
раза ниже реальной потребности.

  «Проблема и в том, что ранее 
развивали логистику в направ-
лении Афганистана, а по факту 
необходимо было вкладывать 
средства в реконструкцию и стро-
ительство ж/д-путей на Китай», 
– уточнил Дулат Шаяхметов.

    Ассоциация сельхозтоваро-
производителей, которая объеди-
няет интересы аграриев региона, 
считает, что решать проблему 
необходимо на уровне правитель-
ства, МИДа и МСХ РК.

   «Важно, чтобы были не только 
достигнуты договоренности, но и 
разработаны четкие механизмы 
для их реализации. Без доступно-
го рынка сбыта производители не 
смогут эффективно реализовы-
вать свою продукцию, что ставит 
под угрозу развитие агросектора 
в регионе», – отметила директор 
ассоциации.

   «С марта афганского рынка у 
нас просто нет. Они у нас не берут 
и брать не будут. Мы их сами упу-
стили в свое время. Все почему-то 
пишут, что наши мельники по-
строили в Узбекистане свои пред-
приятия. Хочу сказать, что никто 
ничего не строил там, они сами 
построили. Их в то время очень 
сильно субсидировали. За 10-15 
лет узбеки развились прекрасно. 
Они развились сами, но благодаря 
нам, потому что зерно заходило 
беспошлинно. Потом они закру-
тили нам гайки по транзиту, и мы 
там уже не проходим», – отметил 
Д. Шаяхметов.

    Хороший экспорт на Китай 
открылся примерно год назад. 

А именно – на кормовую муку, 
также рассказал переработчик.  
«До этого они брали гранулы, 
потом отруби. Я общаюсь с ки-
тайцами очень много, даже с 
государственными предприяти-
ями. Они готовы брать (партия и 
правительство Китая дали добро). 
Но они нам цену не дают, $165-175 
за тонну, $180 – потолок», – сказал 
переработчик.

  При этом он отметил, что мо-
жет производить 28-29 тыс. тонн 
кормовой муки в месяц, однако 
грузы не пропускает железная 
дорога.

    «Я получаю один план на 
отгрузку контейнерного поезда 
– это 25 вагонов всего. Чтобы 
нормально работать, я должен 
отгрузить 12-13 составов. Я гру-
жу 1-2. Они не дают. И не дадут. 
Потому что транзит на Китай на 
год вперед проплачен. Проблема 
создается не на границе, как все 
думают, а гораздо раньше. Есть 
узкое место. Я это точно знаю. 
Нам контейнеры не дают – мы 
берем крытые вагоны, находим 
площадки под Алматы, делаем 
фитосанитарные сертификаты, 
которые делаются очень долго – 
10 дней. На это все нужны деньги 
и время, и вы хотите, чтобы мы за-
нимались сбытом?» – возмутился 
Д.Шаяхметов.

   Аграрии предложили ряд мер, 
которые помогут казахстанским 
зерновикам конкурировать на 
рынках. Директор Палаты пред-
принимателей Костанайской 
области Ренат Давлетпаев, под-
водя итоги отраслевого совета 
по вопросам АПК, акцентировал 
внимание на том, что предложе-
ния аграриев по выходу на новые 
рынки будут направлены в заин-
тересованные государственные 
органы.

На Экибастузской ГРЭС-1 введен в эксплуатацию и включился 
в работу энергоблок №1. Этот производитель электроэнергии 
введен в эксплуатацию спустя 33 года после аварии, 
произошедшей еще в советское время. И все эти годы станция 
работала не на полную проектную мощность.

Одной из ключевых составляющих устойчивого развития Бухар-Жырауского района Карагандинской области является 
промышленность. Сегодня на территории района действуют современные производственные комплексы, оснащенные передовыми 
технологиями, что позволяет не только удовлетворять внутренний спрос, но и экспортировать продукцию за пределы региона.

В ПЛАНАХ – РОСТ

IN BRIEF
НЕДООСВОИЛИ…
Акиматы не освоили около 40 
миллиардов тенге целевых 
трансфертов. Из них более 93% 
было предназначено на программы 
развития.

Ежегодно для реализации программ 
развития и текущих региональных 
программ из республиканского бюд-
жета выделяются целевые трансферты 
бюджетам областей и городов респу-
бликанского значения. Так, в 2024 году 
из республиканского бюджета было 
выделено 1,9 трлн тенге, из них 276,4 
млрд тенге – на реализацию текущих 
программ, а более 1,5 трлн тенге – на 
реализацию программ развития.

Объем исполнения целевых транс-
фертов акиматами страны составил 
97,9%, то есть на неисполнение при-
шлось 2,1%. Но если брать сумму, то это 
более 40 млрд тенге. Именно столько 
денежных средств не было направлено 
по назначению.

Лидером по освоению средств стала 
столица: 100%. Наибольшее и крити-
ческое неисполнение целевых транс-
фертов пришлось на Мангистаускую 
область: доля исполнения в регионе 
составила всего 85,1%. Сумма неис-
полненных трансфертов достигла 17,6 
млрд тенге, из них экономия составила 
всего 649 млн тенге, а неосвоение – 
сразу 16,9 млрд тенге. 

 В тройке проблемных регионов 
также оказались Атырауская и Акмолин-
ская области. В целом в 9 из 20 регио-
нов РК сумма неисполнения целевых 
трансфертов превысила 1 млрд тенге.

Finprom.kz  

МЕДЬ ВЫТЕСНЯЕТ 
НЕФТЬ
Переход на «чистую» энергию 
вызывает повышенный спрос на 
медь. 

Эксперты прогнозируют существен-
ный рост спроса на медную руду. Объ-
ём добычи медных руд в Казахстане 
за январь–декабрь 2024 года достиг 
160,2 млн тонн — на 7,4% больше, чем 
за аналогичный период 2023-го.  

Помимо «чистой» энергии, медь 
также широко используется в таких 
отраслях, как строительство, инфра-
структура и оборона, благодаря своим 
уникальным свойствам. По данным 
МВФ, предоставленным в октябре 2024 
года, спрос на медь вырастет с 25,9 млн 
тонн в 2023-м до 39,1 млн тонн к 2040 
году, а потребление нефти сократится со 
101,9 млн до 66 млн баррелей в день.    

  Energyprom.kz
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РЕГИОН ЗЕРНО ПОШЛО 

В ПЕРЕРАБОТКУ
После длительного перерыва возобновил работу 
Бейнеуский зерновой терминал в Мангистауской 
области. Предприятие, приостановившее работу с 2018 
года, с начала текущего года выпустило первую партию 
продукции под брендом «Бейнеу ұны». 

Ввод в эксплуатацию зернового терминала был обе-
спечен ТОО «Евразия Транс Логистик» в сотрудничестве с 
социально-предпринимательской корпорацией «Каспий». 
С начала года на терминал прибыло 10 вагонов, в которых 
было доставлено 700 тонн пшеницы. Стоит отметить, что из 
75% поставленного зерна производится мука, а из остав-
шихся 25% – отруби.

Общая площадь зернового терминала в Бейнеу составляет 
26 гектаров, и он считается перспективным логистическим 
хабом, оснащенным собственным передвижным составом 
и 8-километровой железной дорогой, обеспечивающей 
прямой доступ к казахстанско-туркменской границе.

Мощности терминала позволяют одновременно хранить 
100 тысяч тонн зерна с годовой мощностью не менее 1 
млн тонн и производить 320 тонн муки и 80 тонн отрубей 
в сутки. После модернизации эти показатели увеличены 
до 400 тонн муки и 240 тонн комбикормов соответственно. 
Готовая продукция ранее поставлялась в Мангистаускую и 
Атыраускую области, экспорт шел в Афганистан, Таджикистан, 
Узбекистан и Иран.

Ранее казахстанская сторона предложила рассмотреть 
мощности Бейнеуского терминала для увеличения объ-
емов поставок казахстанского зерна и муки в Афганистан. 
В частности, рассматривается возможность организации 
ключевого и стабильного маршрута экспорта казахстан-
ской пшеницы через Бейнеуский терминал в Афганистан 
и Пакистан. 

Для реализации планов по организации нового экспорт-
ного маршрута требуется строительство дополнительных 
складских помещений на приграничных территориях и 
налаживание логистики через территорию Туркмениста-
на. Заинтересованные стороны намерены прорабатывать 
детали создания нового экспортного маршрута поставок 
казахстанского зерна.

Наталья БУТЫРИНА, Бейнеу, фото предоставлено Центром 
общественных коммуникаций Мангистауской области

В НОВЫЙ ГОД – 
НА НОВЫХ АВТОБУСАХ
Ведущий автопарк Павлодара пополнился современным 
автотранспортом для перевозки пассажиров.

Уже все 12 прибывших 
автобусов вышли на марш-
рут №003 – один из самых 
востребованных в городе. 
С выходом на линию новой 
техники время ожидания 
для пассажиров сократит-
ся с 10 до 8 минут.  

В Павлодаре продол-
жается обновление под-
вижного состава компа-
ний перевозчиков, число 
новых автобусов в городе 

доведено до 181. В 2025 году планируется приобретение 
еще 45 автобусов. 

Ключи от нового комфортабельного автобуса также 
получили футболисты ФК «Иртыш». Его для спортсменов 
накануне 60-летнего юбилея клуба приобрел его спонсор 
– ТОО «Автобусный парк №1». Автобус марки Yutong рас-
считан на 43 посадочных места с откидными сиденьями и 
подушками для ног. Также для комфорта пассажиров уста-
новлены кондиционеры, холодильники и другие удобства.

Сергей ГОРБУНОВ, фото Валерия БУГАЕВА, Павлодар

РЫНКИ – НА СТИЛЕ 
В этом году модернизацию пройдут 100 торговых 
рынков страны, в числе которых – три в Восточном 
Казахстане. 

В прошлом году были модернизированы 16 рынков, а в 
2025 году планируется провести модернизацию уже 100 
торговых объектов. 

«Согласно торговому законодательству, рынки должны 
быть оснащены аппаратами для онлайн-платежей, соот-
ветствовать требованиям санитарной и пожарной без-
опасности, а также иметь парковочные места в пределах 
границ своей территории для удобства потребителей. 
Модернизация рынков в регионах осуществляется за счет 
частных инвестиций», – сообщили в Комитете торговли 
Министерства торговли и интеграции РК. 

Так, согласно «Дорожной карте модернизации», в этом 
году модернизация пройдет на 14 рынках в Западно-Казах-
станской области, 10 – в Алматы, восьми – в Туркестанской 
области, семи – в Астане, четырех – в Шымкенте, трех – в 
Восточно-Казахстанской области. 

В Восточном Казахстане в этом году под модернизацию 
попали рынки «Заречный», «Заря» и «Центральный». На «За-
речном» уже начались строительные и монтажные работы. 
Как сообщил глава рынка Тимур Музапаров, внутренняя и 
внешняя отделка будет завершена уже в мае текущего года.

Модернизация рынков по всей стране завершится до 
конца года. А со следующего года, по информации Комитета 
торговли, владельцы торговых рынков, не соответствующих 
современному формату, предусмотренному торговым за-
конодательством, будут привлекаться к административной 
ответственности. До 2029 года по Национальному плану 
развития планируется довести долю современного формата 
торговли до 70 процентов. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото из архива ДК

Татьяна ЗЛАЯ, фото из архива ДК

Фермеры сообщили, что из-
за несвоевременных выплат 

субсидий им приходится вырезать 
не только приплод, но и маточное 
поголовье скота. Кроме того, отме-
чена конкуренция с нелегальными 
покупателями. Участники отрасли 
считают, что все это в ближайшем 
будущем приведет не только к ро-
сту цен на мясо, но и к импорту из 
Узбекистана.

Тему поднял мясопереработчик 
Азамат Шалмагамбетов. Он от-
метил, что вскоре говядина станет 
деликатесом для основного населе-
ния Казахстана.

«В связи с подъемом курса доллара 
наше мясо (говядина и баранина) 
стало гораздо дешевле при пересчете 
на тенге и сейчас активно экспорти-
руется в близлежащие страны (Узбе-
кистан, Киргизия, Туркменистан и 
ОАЭ). Готовимся к тому, что ценник 
станет примерно от 5-5,2$ за говя-
дину», – сообщил А. Шалмагамбетов.

По его данным, осенью цена со-
ставляла 3,75$. Азамат Шалмагамбе-
тов также внес свои предложения по 
улучшению ситуации. По его мне-
нию, в стране необходимо макси-
мально мобилизовать всех сельских 
жителей, кто желает заниматься 
животноводством. По программе 
«Ауыл Аманаты» на животноводство 
необходимо предоставлять финан-
сирование больше и без ограниче-
ний (безработный/работающий). 
Также А. Шалмагамбетов предло-
жил оперативно внести поправки 
в Налоговый кодекс по льготам на 
входящий НДС от ЛПХ, КХ, СПК, что 
даст возможность снизить цену на 
3-4%. Также следует поднять порог 
по ограничению на сдачу мяса от 
ЛПХ с 282 МРП хотя бы в 5 раз.

И еще ряд предложений от ферме-
ра: гостендерам перераспределить 
объемы с говядины на конину; 
мясокомбинатам дать возможность 
реинвестировать КПН в основные 
средства. Наращивание средств в 
основной капитал даст увеличение 
производительности и, как след-
ствие, снижение цен. Также пред-
лагается дать возможность льгот-
ных кредитов на модернизацию и 
расширение перерабатывающих 
мощностей. Важным считает пред-
ставитель отрасли согласовывать 
и открывать рынок шкурсырья. 
Это даст снижение себестоимости 
мяса. Было бы целесообразным 
отменить заградительную норму 
по количеству поголовья на гектар 
для хозяйств. А также – поддержать 
дешевыми долгосрочными креди-
тами животноводов, так как два 
предыдущих года были неблаго-
приятными – в 2023 году – засуха, 
в 2024-м – потопы.

«Это та малая часть моих предло-
жений, которые можно оперативно 
отработать, чтобы немного сгладить 
шок от предстоящего поднятия цен 
на говядину, как основного массо-
вого мясного продукта питания», 
– сообщил переработчик.

Между тем Кредитное товари-
щество «Ерейментау-Агро» из 
Акмолинской области сообщило, 
что в конце декабря провело общее 
собрание, в котором приняли уча-
стие более 90 фермеров из разных 
районов области. Кроме подведения 
итогов работы за 2024 год были 
озвучены проблемные вопросы, 
связанные с текущей ситуацией в 
животноводстве и мясопереработке.

Как сообщили в товариществе, 
фермеры обеспокоены несвоевре-
менными выплатами субсидий по 
ставке вознаграждения по получен-
ным долгосрочным займам. Из-за 
задолженности Рабочего органа 
им приходится вырезать не только 
приплод, но и маточное поголовье 
скота, чтобы погасить вознагражде-
ние по займам, которое составляет 
до 22% годовых.

«Часть скота пришлось отправить 
на забой еще в 2023 году, когда 
Ерейментауский район накрыла 
сильнейшая засуха. Сокращение по-
головья скота, а также конкуренция 
с нелегальными покупателями (те-
невой экспорт), которые не требуют 
документов и не платят налоги, – все 
это приведет в ближайшем будущем 
не только к росту цен на мясо, но 
и к импорту мяса в нашу страну, 
закрытию мелких хозяйств и со-
кращению рабочих мест», – считают 
члены товарищества.

К сожалению, отметили в ТОО, 
Министерство сельского хозяйства 
РК, Комитет АПК Парламента РК 
озвучивают только необходимость 
льготного финансирования в 2025 
году растениеводов на весенне-по-
левые работы с целью увеличения 
урожайности зерновых культур и 
снижения себестоимости зерна, 
а также льготного лизинга через 
АО «КазАгроФинанс». При этом 
такая важная отрасль как живот-
новодство, а также связанная с ним 
мясоперерабатывающая отрасль 
остались без источников льготного 
финансирования.

«В связи с прекращением субси-
дирования породного преобразова-
ния качество приплода в хозяйствах 
и ЛПХ существенно снизилось, чему 
подтверждением стала низкая за-
полняемость всех существующих 

откормочных площадок по сравне-
нию с предыдущими годами. 

Откормочным площадкам и 
мясокомбинатам, чтобы закрыть 
затраты (включая НДС, который 
уже более 10 лет просят отменить 
для заготовительных контор), 
придется весной поднять цены на 
готовую продукцию, а это вызовет 
негативную волну возмущений со 
стороны населения», – отмечено в 
информации товарищества.

Фермеры приняли решение вы-
нести существующие проблемы 
и предложить пути их решения в 
Правительство РК, Парламент РК, 
а при необходимости и в Админи-
страцию Президента.

«Необходимо срочно закрыть 
задолженность по субсидиям, опре-
делить источники и механизмы 
своевременных выплат субсидий 
по займам, выданным на срок до 
2034 года, либо заместить данные 
кредиты на скот, сельхозтехнику и 
оборудование льготными займами 
(5%) по аналогии с ВПР. 

Так как в отличие от растениево-
дов, которые получают льготные 
займы на срок до 1 года и имеют 
при этом высокую маржинальность, 
животноводы получили займы по 
ставке до 22% годовых сроком на 
10 лет, в итоге за весь срок креди-
тования общие выплаты превысят 
в 3 раза сумму займа. При том, что 
доходы животноводы начинают 
получать через 3-5 лет», – сообщили 
в товариществе.

Кроме того, фермеры считают 
необходимым часть средств, вы-
деляемых по программе «Кен 
Дала» на ВПР-2025, перенаправить 
на закуп зерна урожая 2024 года, 
а также выделить на мясную и 
мясоперерабатывающую отрасли 
льготные кредитные в размере 70 
млрд тенге сроком до 24 месяцев 
(оборотный капитал). Это позволит 
мясокомбинатам и откормочным 
площадкам финансировать фер-
меров без залога весной, а осенью 
гарантированно обеспечивать за-
грузку своих мощностей, фермерам 
же – получать гарантированный 
сбыт и доход, не оплачивая высокое 
вознаграждение и не бегая в поис-
ках ликвидного залога.

Все эти меры, считают фермеры, 
не только обеспечат прилавки ка-
чественным и недорогим мясом, 
продуктами переработки мяса, но 
и позволят выстроить стабильный 
«белый» экспорт на внешние рын-
ки, увеличить доходность отрасли 

животноводства и снизить отток 
сельского населения в города.

«В противном случае, кредитные 
товарищества в таких животновод-
ческих районах, как Ерейментау-
ский, можно закрывать», – указали 
в товариществе, сообщив также, что 
в системе КТ АПК участвуют более 
24 000 сельхозтоваропроизводите-
лей страны.

В ТОО также проинформировали, 
что министр также сообщил депута-
там о необходимости финансирова-
ния животноводства и переработки 
на льготных условиях, но много 
скота уже ушло под нож, а цены на 
говядину взлетели.

«Рынки Астаны завалены ко-
ровняком из РФ. Ждем мясо с юга, 
живой скот осенью ушел на юг», 
– сообщили члены товарищества.

Как отметил участник встречи 
Сагынгазы Курманалин, председа-
тель правления ТОО «КТ Елимай 
2017», последние три года займы 
на приобретение КРС практически 
не интересовали животноводов, по-
скольку не было справедливой цены 
на скот. Второе полугодие ушедшего 
года с ростом экспорта, как и цены 
на мясо, немного расшевелило не-
скольких заемщиков.

«Налоги и льготы – это второсте-
пенно, основной мотив – это цена на 
рынке. Будет стабильный экспорт, 
будет и развитие животноводства», 
– отметил Курманалин.

Глава Мясного союза Казахстана 
Максут Бактибаев отметил, что 
доступная говядина – равно про-
изводство в избытке – равно высо-
кая рентабельность животноводов 
плюс спрос.

«Если рентабельность регулиру-
ется рыночным методом, то спрос 
нужно повышать только за счет 
открытых границ и новых рынков. 
Ориентир только на внутренний 
рынок (то есть прямые и косвенные 
запреты и ограничения на экспорт, 
в том числе продвигаемые мясо-
комбинатами под модным соусом 
«переработки») привел к текущей 
ситуации. Мясо-то для населения 
не подорожает значительно, ведь 
импорт никто не отменял. То же 
белорусское/бразильское мясо при-
дет и выровняет рынок, как бывало и 
раньше. А вот наши мясокомбинаты 
останутся без сырья, что и следовало 
ожидать. Предупреждали их, они 
не слушали, в погоне за кратковре-
менной прибылью поддерживали 
запреты на экспорт скота», – поды-
тожил Бактибаев.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото Валерия БУГАЕВА

Старое оборудование ЦОУ экс-
плуатировалось более 17 лет. В 

итоге пять устаревших ТВ-панелей 
подлежали замене из-за техниче-
ского износа и частого выхода из 
строя. Единая платформа монито-
ринга была составлена из 117 камер 
от разных производителей, не была 
предусмотрена возможность по-
каза видеоконференцсвязи, отсут-
ствовала подсистема коллективной 
работы с оперативной информаци-
ей при принятии решений. Все это 
снижало эффективность работы 
полиции региона.

Поэтому, по поручению руко-
водства области, в прошлом году 
была проведена комплексная мо-
дернизация Центра оперативного 
управления департамента полиции 
региона в целях создания единой 
архитектуры центров оперативного 
управления «центр – область – город 
– район», повышения уровня обще-
ственной безопасности и правопо-
рядка на территории павлодарского 
Прииртышья.

КАК НЕ ПУСТИТЬ  
«ПОД НОЖ» ФЕРМЕРСТВО

В Акмолинской области 
прошла встреча 
фермеров. На собрании, 
где присутствовало более 90 
представителей хозяйств, 
были озвучены проблемные 
вопросы, связанные 
с текущей ситуацией 
в животноводстве 
и мясопереработке. 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

ЗОРКИЕ СТРАЖИ ПОРЯДКА
Обновленный Центр 
оперативного управления 
более продуктивно начал 
работать в департаменте 
полиции Павлодарской 
области.

системы Smart city, в онлайн-ре-
жиме выведена карта патрулей. 
Заработала и единая платформа 
управления и мониторинга. Ка-
меры в автоматическом режиме 
вращаются на 360 градусов, при 
необходимости могут приближать 
или отдалять те или иные детали.

Все дежурные части автомати-
зированы, произведена комму-
тационная интеграция с другими 
помещениями. Появилась в об-
новленном Центре и подсистема 
видеоконференцсвязи с функцией 
автоматического наведения для 
связи с остальными помещениями 
ЦОУ, районными и городскими от-
делениями полиции.

Основные задачи ЦОУ УП – прием 
сообщений, заявлений о преступле-
ниях и происшествиях, обеспечение 
оперативного реагирования сил 
полиции и контроль за их своев-
ременным прибытием на место 
происшествия; организация учета, 
регистрации, хранения и архиви-
рования поступивших материалов.

Компьютерная система позволяет 
старшим инспекторам – дежурным 
смены – вести наблюдение за ис-
полнением мер, принятых по всем 
поступившим в центр сообщениям, 
корректировать решения дежурных 
и оказывать им помощь в сложных 
обстоятельствах. 

Для информации: за 2024 год 
сотрудниками ЦОУ раскрыто более 
200 уголовных и пресечено свыше 
восьми тысяч административных 
правонарушений.

Сегодня модернизированная 
система ЦОУ является уникальным 
технологическим комплексом. В 
обновленном Центре установлен 
новейший LED-экран размером 9,6 
x 3,6 метра с современной автома-
тизированной системой удален-

ного рабочего места. Кроме этого, 
приобретены 117 новых камер, а 
старые 117 смонтированы на других 
участках территории Павлодара. Та-
ким образом, на сегодня количество 
камер ЦОУ увеличено в два раза. 
Сюда же подключены 5622 камеры 
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото с сайта МЧС РК

В Зайсанском районе из-за ано-
мально теплой погоды началось 

активное таяние снега. По словам 
специалистов, такой теплой зимы 
не наблюдалось за последние 
полвека! 

АНОМАЛЬНАЯ ЗИМА, 
РАННЯЯ ВЕСНА…

«Для Зайсана такая ситуация 
штатная. При замерзании грунта 
подземные воды часто выходят 
наружу. Так произошло в районе 
сел Дайыр и Карабулак. Когда воды 
набираются, они стекают по склону 
вниз к тюбингам и затем попадают 
в озеро Кендырли», – рассказал 
инженер-гидротехник Мирзан 
Иманжанов. 

По его словам, это природное 
явление. Вода набирается, уходит, 
набирается уходит, и в данный 
момент превышений воды через 
дорогу нет. 

«Работать важно на опережение, 
а для этого необходимо обновить 
карту паводковых рисков, включив 
в него каждое село и подробный ал-
горитм действий при наступлении 
ЧС для каждого населенного пункта 
Восточного Казахстана. Акимы 
каждого района и села должны 
действовать в случае чрезвычайной 
ситуации, согласно закрепленному 
алгоритму, и должны быть готовы 
ко всему вовремя. Используйте 
опыт других районов области, 
где уже наработаны действенные 
методы реагирования. В районе 
Маркаколь и Курчумском районе 
уже успешно применяются методы 
распределения грунтовых и талых 

вод, позволяющие минимизиро-
вать риски весенних паводков. 
Круглосуточный мониторинг, еже-
дневная подготовка, комплексные 
профилактические мероприятия 
– основа для стабильного про-
хождения паводкового периода в 
ВКО», – отметил аким ВКО Ермек 
Кошербаев в ходе рабочей поездки в 
Зайсанский район на оперативном 
совещании.

Для того чтобы избежать раз-
лива большой воды, необходимо 
уже сейчас расчищать дороги, 
убирать снег, очищать тюбинги на 
обочинах дорог, а также проверить 
все водопропускные сооружения. 
По данным спасательных служб и 
синоптиков, в ближайшие дни на 
территории области ожидается 
понижение температуры, поэтому 
угрозы разлива воды или размыва 
дорожного покрытия на данном 
участке нет. Но, как подчеркнули 
в акимате области, специалисты 
продолжат следить за состоянием 
потенциально опасного участка 
и дорог области в целом, чтобы 
оперативно реагировать на воз-
можные изменения погодных 
условий.

«DAISYBELL» – ПРОТИВ ЛАВИН 
Сложные климатические условия 

региона заставляют постоянно ра-
ботать над усовершенствованием 
методов и технологий для борьбы 
со стихиями, применять новые 
системы и оборудование.  

Так, на пяти лавиноопасных 
участках вдоль автодороги, ведущей 
из Усть-Каменогорска в село Самар 
(95-102 км), успешно проведено ис-
пытание новой противолавинной 
системы «Daisybell», организован-
ное с использованием вертолета АО 
«Казавиаспас» МЧС РК.

«В горных районах Казахстана 
насчитывается 619 лавиноопасных 
участков. Каждый год специалисты 
проводят до 150 профилактических 
спусков снежных масс для пред-
упреждения самопроизвольных 
лавин. На опасных участках г. 
Алматы, Алматинской и Восточно-
Казахстанской областей уже прове-
дено порядка 26 профилактических 
спусков, с общим объемом более 14 
тысяч кубометров снега», – сообщил 
руководитель ГУ «Казселезащита» 
МЧС РК Ерболат Садырбаев.

По его словам, новые технологии 
и противолавинные системы, такие 
как «Daisybell», будут применяться 
в профилактических работах на по-
стоянной основе, что позволит зна-
чительно повысить безопасность в 
горных районах и предотвратить 
угрозу лавинных катастроф.

В настоящее время для эффек-
тивного контроля лавиноопасной 
ситуации на территории Вос-
точного Казахстана работают 20 
снегомерно-лавинных маршру-
тов, на которых установлено 160 
снегомерных реек. Специалисты 
проводят регулярные профилакти-

ческие мероприятия и мониторинг 
снеголавинной обстановки.

«Лавины обычно начинают дви-
гаться, если температура воздуха 
меняется в ту или иную сторону 
во время снегопада, или ветер на 
сопках переносит снег. Спуски 
лавин организуются на опасных 
участках, – сообщил руководитель 
Восточно-Казахстанского филиала 
«Казселезащита» Советбек Станбе-
ков. – Профилактические меропри-
ятия нацелены на предотвращение 
возникновения чрезвычайных 
ситуаций и защиту автодорог че-
рез которые проезжают большое 
количество автомобилей, а также в 
районе зон зимнего отдыха. В пе-
риод штормового предупреждения 
населению не стоит пренебрегать 
рекомендациями наших специ-
алистов и спасателей».  

Всего с начала зимнего периода 
в регионе проведено 37 спусков, 
общий объем сошедшего составил 
31980 кубометров снега. Впереди 
еще один зимний месяц, и возмож-
но, ранняя весна, так что еще вполне 
вероятны и другие сюрпризы при-
роды и погоды. 

КАРТА ПАВОДКОВЫХ РИСКОВ 
ОБНОВЛЯЕТСЯ

«ТАН-ШОЛПАН»: 
ЖИТЬ, ВЕРИТЬ, 
ЛЮБИТЬ
В алматинском Государственном музее 
искусств РК им. Кастеева повеяло весной. 
Здесь открылась выставка «Жить, верить, 
любить» Международного независимого 
женского фонда художников «Тан-Шолпан».
Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Этой масштабной экспозицией, расположившейся под 
стеклянной пирамидой музея, Фонд «Тан-Шолпан» 

отмечает свой 25-летний юбилей. Сегодня он объединяет 
более 70 профессиональных художниц из Казахстана и 
зарубежных стран. Все они красивые женщины, самодо-
статочные, талантливые и креативные личности. Многие 
засветились на различных престижных выставках, в том 
числе международных.

Концепция фонда, по словам его президента Жамили 
Такен, состоит в том, что женщины, выбравшие творческую 
стезю, должны себя реализовать. Они должны иметь возмож-
ность раскрыть свой богатый внутренний мир, полноценно 
заниматься искусством. А Фонд помогает им творчески расти, 
организуя выставки, симпозиумы, обучающие программы. 
Цель фонда – поднять статус женщины-художника, про-
двигая ее в международном арт-пространстве. 

«Выставка имеет многослойное, многосмысловое на-
звание «Жить, верить, любить», что так свойственно тонкой 
женской творческой душе. Они строят свою художественную 
картину мира, в которой происходят вневременные события 
человеческой жизни – счастье, радость встреч, материнство 
и многое другое», – отмечает искусствовед Камилла Ли. 

Около 40 авторов представили свои работы, большинство 
из которых подготовлено к юбилейному смотру и выстав-
ляются впервые. Художницы демонстрируют мастерское 
владение разнообразными техниками: живопись, графика, 
скульптура, композиции из войлока и шерсти, ювелирные 
украшения, батик, посуда и инсталляции.

Инсталляций всего две: «Час икс» и «Что ты можешь 
сказать маленькому?»  Они объединены в вертикальную 
интерактивную композицию автором, Лилией Поздняковой. 
Необычная конструкция, выполненная из не очень старых 
газет, наклеенных на картонную основу, стоит в центре 
экспозиционного пространства и задает тон всей выставке. 

Посетителям предлагается дать совет себе маленькому, 
при помощи кратких посланий, которые как цветочные 
лепестки постепенно заполнят пространство вокруг авто-
портрета автора в детстве. 

«В этих посланиях человек может предостеречь себя от 
каких-то ошибок, но может и похвалить себя. А «Час икс» 
с циферблатом без стрелок и цифрами-человечками – о 
том, что мы не знаем своего времени. Нити на циферблате 
– дороги жизни... Они такие тонкие, могут в любой момент 
оборваться», – загадочно излагает Лилия Позднякова ав-
торскую концепцию.

Художницы не только радуются жизни, но и тревожатся за 
судьбы окружающих их людей, за будущее страны. Об этом 
серия из четырех холстов Жамили Такен: «Красная линия», 
«Око», «Вены-реки, реки-вены» и «Тревожный январь».   

Некоторые участницы выставки удивили публику приме-
нением нетрадиционных техник. Динара Нугер поместила 
рельефные орнаментальные композиции на основу из 
бетона. Две ее, в прямом смысле нелегких, композиции 
висят на стене как обычные картины.

Сразу несколько дам – Елена Иоктон, Мадина Базархан и 
Мария Сороковская представили необычно большеформат-
ные акварельные композиции. Круг фонда «Тан-Шолпан» 
постоянно разрастается и пополняется новыми интересны-
ми мастерами. Среди дебютантов талантливый скульптор 
из Кыргызстана Тамила Маматова. Она показала серию 
изящной, малой пластики, выполненной в бронзе и камне.

Гульжанат Кабижанова в своих абстрактных композициях 
использует традиционные техники, свойственные казахской 
национальной культуре, – войлок и шерсть. Она показала 
три разных по настроению композиции: «Заблудшие день 
и ночь», «Пустыня» и «Преображение». 

«Художники стремятся к общению, – говорит Гульжанат 
Кабижанова. – Им всегда мало тех друзей и коллег, которые у 
них есть. Поэтому участие в выставках Фонда «Тан-Шолпан» 
для нас всегда важное событие и огромное удовольствие. Мы 
все подружились и вдохновляем друг друга. Внутри нашего 
сообщества идет классное взаимообогащение. И это очень 
важно. Здесь иногда ставятся такие творческие задачи, до 
которых ты бы самостоятельно, может быть, не дошел. И 
в итоге ты выходишь на новые темы, на другие подходы. 

«Тан-Шолпан» не позволяет нам расслабиться и сильно 
уйти в какие-то бытовые дела.  Мы рады, что мы есть, что у 
нас столько друзей и единомышленников. Я думаю, фонду 
быть, жить и дальше успешно существовать и развиваться. 
Мы все этого хотим!»

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Специалисты уже подсчитали: 
работа нового объекта куль-

туры позволит увеличить охват 
дополнительным образованием 
детей города до 70%, или более 
16 тысяч школьников. Обучаться 
новым умениям и навыкам по 12 
направлениям, интересно про-
водить время, развиваться и со-
вершенствоваться в современном 
центре общей площадью 7200 кв. м 
смогут более 9000 детей, в том числе 
с особыми потребностями. Центр 
полностью адаптирован для детей 
с инклюзией: оснащен лифтом и 
подъемными механизмами, тифло- 
и сурдооборудованием.

На первом этаже здания располо-
жены танцевальный и театральный 
репетиционный залы, комнаты 
для индивидуальных вокальных 
и музыкальных занятий, большой 
зрительный зал на 275 мест. Из 
творческих направлений работы 
центра дети смогут выбрать за-
нятия по хореографии (народные, 
современные и классические тан-
цы), театральному искусству, во-
кальному и хоровому пению или 
инструментальному мастерству 
(домбра, кобыз, гитара, мандолина, 
дауылпаз, асатаяк, шертпе).

На втором этаже размещены 
научно-биологическая лаборато-
рия Центра зеленых технологий 
(гидро- и экопоника) и студии 
ландшафтной архитектуры и фло-
ристического дизайна, а также 
дебатный центр, медиацентр 
(студия звукозаписи, телестудия, 
академия фотографии, студия 
юного блогера, коворкинг-центр) и 
fashion-студия (художник по гриму 
и костюмам, дизайн интерьера). 
    Весь третий этаж отдан под IT-
технологии, включая клубы по 
робототехнике и компьютерному 
моделированию, космической 
радиосвязи и радиотехники, СТЭМ 
и ЛЕГО лаборатории, клуб БПЛА 
(беспилотный летающий аппарат), 

ДОМ, ГДЕ РАЗВИВАЮТСЯ ТАЛАНТЫ
В конце 2024 года 
в Экибастузе открыли 
Центр детского творчества 
«Самғау». Он был построен 
по поручению президента 
страны Касым-Жомарта 
Токаева, данному 
при посещении им города 
в августе 2023 года.

а также художественно-приклад-
ному блоку, где дети будут иметь 
возможность обучаться кройке и 
шитью, моделированию, керами-
ке, изобразительному искусству и 
кулинарному делу.

Кроме этого, в Центре будут 
работать кабинет психолого-педа-
гогической поддержки для родите-
лей и детей, зоны для настольного 
тенниса, лечебной физкультуры 
и тренажерный зал. Без пре-
увеличения можно сказать, что 
открытию Центра «Самғау» и раз-
нообразному выбору бесплатных 
занятий рады и дети, и их родители. 

   Жительница Экибастуза Аяна 
Самагулова, так выразила свое 
мнение:

– Мы с нетерпением ждали от-
крытия такого центра в нашем 
городе, где наши дети могли бы за-
ниматься и учиться новому. Очень 
благодарны президенту Казахстана 
за то, что он услышал нас и поручил 
сделать это для экибастузских детей 
и их будущего. Спасибо всем, кто 
был причастен к этому событию и 
к тому, что были реализованы все 
наши пожелания. 

Следует отметить, что в регионе 
создаются все условия для гармо-

ничного развития детей. В част-
ности, в Иртышском районе для 
размещения Центра творчества 
на 800 детей было реконструиро-
вано бывшее административное 
здание. 

В сентябре в городе Павлодаре 
был открыт Центр детского творче-
ства и досуга «Алтын сақа». Кроме 
того, в ближайшие три года плани-
руется строительство школ искусств 
в Успенском, Щербактинском и 
Павлодарском районах, которые 
обеспечат широкие возможности 
для развития интересов и талантов 
учащихся этих территорий.

Лилия ПОЗДНЯКОВА и ее инсталляция

Гульжанат КАБИЖАНОВА
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ИМЯ СОБСТВЕННОЕ. ЕРМЕК СЕРКЕБАЕВ

Марина ГЯУРОВА, 
фото Даурена ИСАЕВА

Авторы памятника – казах-
станские скульпторы Айдос 

Буркитбаев, Тимур Ермухаметов, 
Акылбек Орманбеков и Куаныш 
Асылбай. 

В церемонии открытия при-
няли участие министр культуры 
и информации Аида Балаева, 
аким Алматы Ерболат Досаев, 
известные деятели искусства и 
общественности, представите-
ли творческой интеллигенции, 
родственники, жители и гости 
города. Также на открытии 
памятника присутствовали: 
Народный артист Казахстана, 
дирижер, музыкант, композитор 

Мурат Серкебаев; Заслуженный 
деятель Казахстана, композитор, 
музыкант, руководитель группы 
«А’Студио» Байгали Серкебаев; 
Заслуженный деятель Казахста-
на, скрипачка, музыкант Жамиля 
Серкебаева.

«Ермека Серкебаева пригла-
шали петь и в Большой театр 
России, и в миланский Ла Скала. 
Но папа безумно любил Алматы. 
Он никогда бы не променял этот 
город ни на один город земли. 
Поэтому особенно радует, что 
памятник ему поставили именно 
здесь, в центре старого Алматы. 
Он навсегда останется с нами, 
в наших сердцах», – сказал на 
открытии монумента Байгали 
Серкебаев, сын оперного певца.

Ермек Серкебаев – основа-
тель династии талантливых 
музыкантов. С момента ухода 
Ермека Серкебаева из жизни 
его родственники высказывали 
искреннее желание увековечить 
его память. 

«Он вложил в свою творческую 
жизнь все, что у него было в душе 
и сердце. Им был сделан большой 
вклад в культуру Казахстана. 
Ученики, поклонники, зрители 
и слушатели им восхищались и 
любили. Наисложнейшие партии 
он исполнял на высоком миро-
вом уровне. Вспоминаем его ве-
селым, открытым и искренним. 
Ермек Серкебаев умел с юмором 
рассказывать разные смешные 
истории из гастрольной жизни. 

Вадим КРАВЦОВ, фото автора 
и Татьяны ПЕРЕБОЕВОЙ

В течение двух часов бенефи-
циант демонстрировал свои 

многочисленные таланты. Он 
пел, шутил, играл на музыкаль-
ных инструментах. Были пока-
заны несколько фрагментов из 
спектаклей с участием юбиляра.  
Бакытжана Каюов не уставал 
благодарить своих педагогов-
наставников, коллег и публику 
за свою счастливо сложившуюся 
творческую судьбу.  

После окончания Казахской 
национальной академии искусств 
им. Жургенова в 2000 году он стал 
артистом труппы  алматинского 
Государственного театра кукол, 
где и продолжает радовать пу-
блику. С тех пор Бакытжан Каюов 
остается верен родному театру. 
Здесь им сыграны около сотни 
ролей широкого диапазона – от 
героев детских сказок до глубоких 
драматических образов в поста-
новках, адресованных взрослому 
зрителю. Бакытжан Каюов являет-
ся обладателем звания «Мәдениет 
саласының үздігі»\«Отличник 
культуры» Министерства культуры 
и спорта РК. 

В числе многочисленных при-
ветствий слово о юбиляре сказала 
его коллега по труппе, артистка 
Еркеш Жунусова: «Я счастлива, что 
Бакытжан многие годы мой пар-
тнер по сцене: это и «Каштанка», 
где он отменный дрессировщик, 
и «Дюймовочка», где он велико-

лепно сыграл кота, в «Веселых 
медвежатах» он дед, я бабка. А 
какой он шикарный волк в «Крас-
ной шапочке»! Иногда говорят, что 
незаменимых нет. Я с этим в корне 
не согласна. Жизнь показала, что 
незаменимые люди есть. У Бакыт-
жана есть своя ячейка в нашем 
театре, свое место, которое никем 
не заменишь. Он творческая лич-
ность, очень любящий свою про-
фессию. Он очень ответственен 
перед собой и перед зрителем. Это 
один из тех талантливых актеров, 
которые вечно в поиске. Он не 
устает заниматься, находить, ис-
кать. У Бакытжана есть, что брать, 
он большой пример для молодых 
актеров».

На вопрос о самых любимых ро-
лях Бакытжан Каюов ответил, что 
любит все свои роли, но все же вы-
делил Сантьяго в спектакле-прит-
че для взрослых «Старик и море» 
и роль дрессировщика Жоржа в 
«Каштанке». Кукольный театр,  по 
мнению Бакытжана Каюова, обла-
дает очень широкими возможно-
стями, где делаются вещи, просто 
невозможные в драматическом 
театре. «Это очень сложный, осо-
бый жанр,требующий серьезной 
работы. В награду за свои усилия 
мы получаем вдохновляющюю 
отдачу от публики. Это счастье, 
когда,  играя сказочный спек-
такль, мы отправляемся в свои 
детские годы, когда зрители 
кричат нам «Браво» и раздаются 
аплодисменты», – говорит Бакыт-
жан Каюов.

Николай КРАВЕЦ, фото из личного 
архива Никиты Слинько

По словам Никиты, Китайский 
Новый год – он же Праздник 

Весны (иронично, учитывая, что 
снег в Казахстане лежит везде) – 
это главный повод для всей Под-
небесной закупиться красными 
бумагами, съесть гору пельменей 
и запустить фейерверков так, 
чтобы соседи две недели боялись 
выходить из дома. 

«Для нас же Китайский Новый 
год – менее значимый праздник, 
нежели для китайцев, – рассказы-
вает Никита. – Однако и в нашей 
семье, конечно, есть обычай его 
празднования.  Все начинается с 
уборки территории. Зачем? Что-
бы «вымести старую удачу». Как 
будто она такая: «Ой, тут пыльно, 
не останусь». Но все терпеливо 
моют, пылесосят, перебирают 
шкафы. Ведь, по древнему по-
верью, кто не уберет, тот весь год 
будет в грязи и с плохой кармой. 
Такая вот логика.   

Затем идет обряд семейной 
идиллии и большой килограм-
мовой еды, которую ты не хотел, 
но все равно съел. Все так же, как 
и в нашем традиционном Новом 
году, но есть свои особые блюда. 
Например, пельмени и рыба. В 
пельмени мы, по традиции, лю-
бим выборочно положить монету 

или очень острый сычуаньский 
перец. Кому попалась монета, 
тот, логично, будет богатым в 
Новом году, а кому достанется 
перец – тот (иронично) будет 
удачлив».

Символика рыбы в китайской 
культуре связана с игрой слов. На 
китайском языке слово «рыба» 
( , юй) звучит так же, как сло-
во «изобилие» или «достаток» 
( , юй). 

«Интересный момент: чтобы 
символика сработала «по мак-
симуму», рыбу часто не доедают 
полностью, оставляя немного 
на следующий день, – говорит 
Никита. – Это тоже своего рода 
ритуал – как бы демонстрация 
того, что изобилие настолько 
велико, что даже съесть все не-
возможно».

Вот так вот, не рыба, а целый 
символ. А потом должны идти 
фейерверки. Легенда гласит, что 
они громким звуком отпугивают 
злого духа. Однако в наших краях 
дух Нянь еще 31 декабря при-
знал свое поражение и, как по-
лагает Никита, трусливо бежал. 
Поэтому этот пункт они всегда 
пропускают.

«Как китаист и переводчик, я 
ценю этот праздник за возмож-
ность целый вечер рассказывать 
семье о Китае, о своей сфере 
деятельности, – поделился 
Никита Слинько. – Тем самым 
не только передавая знания и 
выступая эдаким «трэвел-шоу», 
но и делая семью ближе к своей 
жизни. Возможно, это поможет 
им лучше понять то, чем я за-
нимаюсь».

Бенефис кукольника
В алматинском Государственном театре кукол 
с успехом состоялся бенефис его ведущего артиста  
Бакытжана Каюова, внесшего заметный вклад 
в казахстанское театральное искусство. Прошедший 
творческий вечер был посвящен двойному юбилею – 
50-летию артиста и его 25-летнему творческому пути.

Певец, посвятивший 
свой талант народу 
и стране
Перед зданием Казахского 
государственного оркестра 
народных инструментов 
открыли памятник 
выдающемуся казахскому 
оперному певцу, Народному 
артисту СССР Ермеку Серкебаеву. 
Бронзовая фигура высотой 
2,4 метра расположена 
на постаменте из гранита. Певец 
изображен стоящим возле рояля 
с поднятой рукой, как во время 
исполнения песни или арии.

Рассказывал в красках, как на-
стоящий театральный актер. 
Он был великим сыном своей 
страны. Несмотря на занятость, 
всегда находил время для родных 
и близких», – поделилась племян-
ница певца Жамиля Серкебаева.

Ермек Серкебаев прославил 
казахскую оперу на мировых 
сценах и воспитал целую плеяду 
талантливых учеников. Его педа-
гогическая деятельность внесла 
значительный вклад в развитие 
вокального искусства Казахста-
на. Многие из его учеников стали 
известными исполнителями, 
продолжая дело своего учителя.

Ермек Серкебаев был ис-
точником вдохновения для 
молодого поколения артистов, 
демонстрируя высокий уровень 
профессионализма и преданно-
сти искусству. Благодаря его уси-
лиям казахская опера получила 
признание на международной 
арене, а культура страны стала 
ближе мировому сообществу.

Ермек Серкебаев ушел из 
жизни в 2013 году на 88-м году 
жизни. До самого конца своей 
творческой карьеры он оставался 
солистом Казахского государ-
ственного академического теа-
тра оперы и балета имени Абая.

КИТАЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД

Про , несущий 
изобилие
Слушатель Института Конфуция при Карагандинском 
техническом университете имени Абылкаса Сагинова 
Никита Слинько с большим нетерпением ожидает 
приближения Нового года по лунному календарю. 
Ведь этот праздник красного цвета, шума и 
пельменей.
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